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Неустанно повышать 
качество обучения в школах

Школы заверш аю т третью  четверть 
учебного года. По всем основным предметам 
учебные программы пройдены. Это дает 
возможность лучше организовать повторе
ние курса, закрепить знания учащихся.

Наша школа призвана выпускать гра
мотных, образованных, культурных людей, 
умеющих осмыслить полученные знания и 
приложить их к жизни, связать с практи
ческой работой по строительству коммуни
стического общества. Центральным вопро
сом школьной работы является качество 
обучения. Важно не только своевременно и 
полностью закончить прохождение учебных 
программ, но и неуклонно, изо дня в день 
добиваться углубления знаний учащихся.

Подытоживая работу школ за третью 
четверть учебного года, педагогические со
веты и органы народного образования дол
жны внимательно изучить опыт передо
вых учителей, добившихся полного и свое
временного прохождения учебной програм
мы, повышения качества преподавания и 
роста успеваемости учащихся. Так же 
тщательно необходимо выявить и изучить 
причины слабого усвоения программ в дт- 
дельных школах и классах. Особое внима
ние надо обратить на школы и классы, где 
успеваемость учеников снизилась по срав
нению с предыдущей четвертью. В этих 
школах и классах нужно организовать, на
ряду с прохождением нового материала, 
глубокое повторение пройденного курса, 
чтобы учащпеся прочно усвоили получен
ные знания.

В нынешний учебный год советская 
школа вступила вооруженной гениальным 
сталинским учением о языке. В своих 
исторических трудах по вопросам языко
знания И. В. Сталин заложил прочные тео
ретические основы советской науки о язы
ке, поднял ее на новую, высшую ступень. 
Эти труды помогли вскрыть грубейшие 
ошибки в преподавании родного и русско
го языков в национальных школах и вме
сте с тем определить пути перестройки 
преподавания языка и литературы на под
линно научных основах.

Вопросы перестройки преподавания род
ного и русского языков в свете трудов 
товарища Сталина по языкознанию были 
обсуждены на августовских и январских 
учительских совещаниях. Этому важнейше
му вопросу работы школы была посвяще
на об’единенная сессия Отделения литера
туры и языка Академии наук СССР и 
Академии педагогических наук РСФСР. 
Министерство просвещения Грузинской 
ССР провело на основе трудов товарища 
Сталина большую и серьезную работу по 
пересмотру учебных программ, методиче- 
еких пособий и руководств для педагогов.

Однако непосредственно на учебном про
цессе перестройка преподавания языка и 
литературы отражается медленно. В шко
лах все еще не чувствуется того коренного

перелома, который должен ознаменовать 
новый этап в их работе по обучению де
тей языку и грамматике.

Кое-где еще раздаются голоса, что, мол, 
школу миновало влияние ошибочных и не
марксистских марровских теорий о языке, 
поскольку в учебники и в школьные .про
граммы они не включались. При этом 
упускается из виду вредное влияние уче
ников и последователей Марра на методику 
преподавания языка, на изучение грамма
тики. Толкая' учителя на загромождение 
уроков бесполезными, а порою и вредны
ми занятиями— смысловым разбором слов 
и предложений, сторонники «нового уче
ния о языке» мешали ему проводить с 
учащимися достаточное количество упраж
нений для освоения грамматических пра
вил и выработки навыков орфографии и 
пунктуации.

Не менее опасны и настроения само
успокоенности у известной части педагогов, 
ссылки на то, что перестройка преподава
ния языка уже закончена. Такие неоснова
тельные утверждения, разумеется, могут 
принести школе только вред.

Перестройка преподавания языка дол
жна глубоко пронизать всю жизнь школы, 
всю систему обучения. Вместе с учителя
ми, преподающими язык и литературу, в 
этой большой работе обязаны участвовать 
и преподаватели других учебных предме
тов. Ведь и на уроках истории, географии, 
физики, математики, биологии и других 
предметов ученик должен учиться владеть 
правильной устной и письменной речью.

В остающееся до конца учебного года 
время Министерству просвещения Грузин
ской ССР предстоит провести большую ра
боту по подготовке к изданию новых, пере
смотренных в свете трудов И. В. Сталина, 
учебников языка и литературы, методиче
ских пособий и руководств для учителей. 
Эту работу нужно провести особенно тща
тельно, чтобы предотвратить повторение 
ошибок, содержавшихся в ранее изданных 
учебниках.

Школвм и органам народного образова
ния в коренной перестройке, решительпом 
улучшении качества преподавания языка 
необходима повседневная помощь местных 
партийных организаций.

Центральный Комитет КП(б) Грузии 
уделяет огромное внимание этому вопросу. 
Партийные организации республики, ра
ботники народного образования и учителя 
призваны неустанно бороться за выполне
ние задачи большого государственного зна
чения— усилить борьбу за чистоту языка.

Окруженная всенародной заботой, наша 
школа с честью выполнит стоящие перед 
ней задачи, еще лучше будет служить де
лу подготовки и воспитания всесторонне 
развитых, образованных, беззаветно пре
данных делу Ленина— Сталина строителей 
коммунистического общества.

Второе издание в Румынии „Беседы  товарища И. В. Сталина 
с корреспондентом „П р а в д ы "

БУХАРЕСТ. 18 марта. (ТАОС). Издатель
ство Румынской рабочей партии выпустило 
вторым изданием тиражом в 2 5 0  тысяч 
экземпляров брошюру с текстом беседы 
товарища И. В. Сталина с корреспондентом

языке и на языках национальных мень
шинств, населяющих Румынию.

Одновременно издательство выпустило 
массовым тиражом плакат с полным тек
стом беседы. товарища И. В. Сталина с кор-

«Правды». Брошюра издана на румынском решоидентом «Правды».

В Совете Министров СССР
Об у в еко в еч ен и и  памяти п и сателя  В. В. В и ш н евск о го

Совет Министров Союза ССР постановил:
1. Установить памятник на могиле писателя Вишневского Всеволода Виталье

вича.
2. Поручить Государственному издательству художественной литературы вздаіть 

в 195 1 — 195 2  годах собрание сочинений В. В. Вишневского.
3. Выдать семье В. В. Виплгевсжого единовременное поеббие в размере 25  ты

сяч рублей.
4. Назначить жене В. В. Вишневского — Вишневецкой Софье Касьяновне персо

нальную пожизненную пенсию в размере 750  рублей в месяц.

По СССР

Харьков. Коллектив машиностроительного 
завода имени Ленина с большим под’емом 
выполняет почетный заказ для строитель
ства канала Волга— Дон.

На снимке: сборка тельферов. На перед
нем плане — бригадир сборщиков И. М. 
Клюс (слева) и сборщик И. С. Литвин. 
Они выполняют производственные нормы 
на 200—250 процентов.

Фото В. Сычева (Фотохроника ТАС.С).

На дно Волги опущен дюкер
СТРО И ТЕЛ ЬН А Я  ПЛОЩ АДКА КУЙ. 

БЫ Ш ЕВ С К О Й  ГЭС, 20 марта. (ТАСС). 
20 марта на великой стройке был большой 
день. На дно Волги опущен дюкер—свар
ной тонкостенный трубопровод. П огруж е
ние производилось путем последовательно
го затопления. ѵ

Трубопровод опущен досрочно. Этому 
способствовал самоотверженный труд элек
тросварщиков. Несмотря на плохие Клима, 
тические условия, стахановцы Б. Чепурной, 
В. Никош и многие другие выполняли смен
ные задания на 1.000 процентов. Н а подго
товке трубопровода к спуску отличились 
тракторист В Баканов, слушатели курсов 
гидромеханизаторов тт. Андреев, Топтипин, 
Захаров, техник-электрик Воробьев и дру
гие.

На первенство мира 
по шахматам

МАТЧ М. БОТВИННИК—
Д . БРОНШТЕЙН

20 марта состоялась третья партия мат
ча. Характер борьбы в ней намного отли
чался от предыдущей бурной схватки. 
Ботвинник играл белыми н во французской 
защ ите избрал спокойную систему разви
тия. У черных образовалась изолирован
ная центральная пешка, на которую чем
пион мира старался организовать давле
ние. Зато Бронштейну удалось создать 
оживленную фигурную игру и некоторые 
угрозы неприятельскому королю-

Положение было таким, что белые стре
мились к упрощениям, т. к. только в окон
чании партии они могли использовать свое 
небольшое позиционное преимущество. В 
обоюдном цейтноте. Бронштейн сыграл пас
сивно и позволил белым достичь своей 
цели.

Д о 41-го хода партия не успела закон
читься. У противников осталось по ладье, 
легкой фигуре и шесть пешек. Несмотря 
на материальное равновесие, положение 
белых предпочтительнее. Трудно все же 
сказать, удастся ли чемпиону мира дове
сти столь минимальное преимущество до 
победы. (ТАСС).

В Секретариате ВЦ СП С
О м а с с о в о й  проверке вы полнения  

о б я за те л ь ств  по к о л л е к ти в н ы м  
д о го в о р а м

Секретариат ВЦСПС предложил пен. 
тральным комитетам профсоюзов организо
вать на предприятиях в апреле массовую 
проверку выполнения обязательств по кол
лективным договорам за 1 квартал 1951 го
да.

Советы профсоюзов должны оказать 
практическую помощь областным и фаб
рично-заводским комитетам в организации 
массовой проверки выполнения коллектив
ных договоров на предприятиях, обратив 
особое внимание на участие в этой кампа
нии постоянных комиссий при фабзавмест- 
комах. (ТАСС).

Накануне весенних к а п н у л  ш кольников
Заканчивается третья четверть — ответ-, 

ственный период учебного года в школах. 
25 марта начинаются весенние каникулы, 
которые продлятся по 1 апреля вклю чи
тельно.

В дни школьных каникул ежедневно в 
14 кинотеатрах Москвы будут проводиться 
детские киносеансы. Столичные театры 
покажут учащимся свои лучшие спектакли. 

* *  *
Секретариат ВЦСП С принял решение, в 

котором обязал профсоюзные организации 
принять активное участие в проведший 
«Недели детской книги». (ТАСС).

П редм ай ское социалист ическое соревнование

Донбасс—Г рузия
Стремясь обменяться достижениями, 

советские люди быстро завязывают 
переписку, рассказывают друг другу об 
опыте работы. Ярким примером такой 
дружбы может служить переписка началь
ника участка шахты имени Сталина тре
ста Ткибулуголь тов. П. Наникашвили с 
начальником участка шахты 29 имени 
Сталина треста Сталинуголь в Донбассе 
горным инженером тов. В. Ковшовым.

Узнав о том, что участок тов. Нанпка- 
швплп первым в угольной промышленно
сти Грузии начал применять метод инже
нера Ф. Ковалева, тов. Ковшов прислал в 
Ткибули письмо.

«Ваше начинание,— писал он тов. На- 
никашвили, —  о котором я узнал из 
газет, меня весьма заинтересовало. Не
сколько месяцев назад, перейдя из аппара
та шахтоуправления на участок, я тоже 
одним из первых в Донбассе начал изу
чать, обобщать и внедрять стахановские 
приемы труда по методу Ф. Ковалева. За 
это время мы уже добились первых ре
зультатов. Среднесуточная добыча по 
третьему участку увеличилась на 89  про
центов... В декабре 1 9 5 0  года на участке 
не было отстающих горняков».

Инженер В. Ковшов пишет в заключе
ние: «Давайте заключим договор, возьмем 
новые, повышенные обязательства на 1951  
год, чтобы добиться ритмичной работы по 
графику цикличности, роста производи
тельности труда, лучшего использования 
передовой техники, дальнейшего глубокого 
изучения опыта новаторов производства и 
распространения его среди всех горняков».

Письмо из Донбасса с большим интере
сом было встречено в Ткибули. С ним бы
ли ознакомлены коллективы всех участков 
шахты имени Сталина, а также других 
шахт треста.

Вслед за первым пришло второе пись
мо. В нем были перечислены обязатель
ства, подписанные начальником участка 
тов. В. Ковшовым и лучшими людьми 
участка —  машинистом угольного ком
байна, депутатом Верховного Совета СССР 
П. Амелиным, машинистами комбайна 
тт. Синегубом, Гарб уз гаком, Булошех, 
бригадиром навалопереносчиков тов. Шепе- 
лем и другими стахановцами.

Донецкие шахтеры просили тов. Нани- 
кашвили описать геологические условия 
участка и сообщить как изучается, обоб

щается и внедряется па участке стаханов
ский опыт горняков. В свою очередь гор
няки Донбасса сообщили полную геологиче
скую и производственно-техническую ха
рактеристику условий работы своего уча
стка.

Соревнование между угольными участ
ками Донбасса и Грузии началось. Коллек
тив участка, которым руководит тов. 
Наникашвили, обязался: освоить в первом 
квартале 1951  года новый метод выемки 
угля с гидравлической закладкой вырабо
танного пространства и на этой основе 
достигнуть цикличной работы, выдать 
сверх годового плана 6 .5 0 0  тонн угля, 
сэкономить 1 0 0 .0 0 0  рублей государствен
ных средств.

Вместе с начальником участка под 
ответным письмом поставили свои 
подписи забойщики —  депутат Вер
ховного Совета СССР тов. III. Пурцхва- 
нидзе и депутат Верховного Совета Гру
зинской ССР тов. Э. Циобиладзе, Т. Нани
кашвили, Д. Труфанов, Д. Бандзеладзе, 
П. Гвенетадзе и другие.

На участке тов. П. Наникашвили идет 
сейчас борьба за выполнение принятых 
обязательств. За первую половину марта 
коллектив участка выдал на-гора сверх 
плана несколько сот тонн угля. Тов. На- 
пикашвили написал об этом тов. Ковшову 
п, кроме этого, подробно рассказал о всех 
условиях работы участка.

Когда забойщик депутат Верховного Со
вета СССР тов. Ш. Пурцхванидзе выезжал 
недавно в Москву на сессию Верховного 
Совета СССР, он получил наказ своего кол
лектива познакомиться с депутатом Вер
ховного Совета СССР тов. П. Амелиным и 
подробно расспросить его о жизни и трудо
вых успехах коллектива его участка, а 
также пригласить донецких шахтеров в 
Грузию, чтобы на месте, в шахте, в рабо
чей обстановке обменяться опытом работы. 
Тов. Пурцхванидзе выполнил наказ своих 
товарищей.

На участках тов. П. Нанпкашвили и 
тов. В. Ковшова разные условия работы, 
разные мощности пластов, разные геоло
гические особенности. Но у них есть одна 
общая, главная черта— новаторское стрем
ление добиваться победы, непрерывно со
вершенствовать формы организации труда, 
дать Родине больше угля.

Инженер Г. БАГДАСАРОВ.

По примеру магнитогорцев
Па Зестафонском ферросплавном заводе 

имени Л. П. Берия поддержано начинание 
магнитогорских металлургов, развернув
ших соревнование за превышение в 1951  
году на всех печах и агрегатах передовых 
жіОклзателей, достигнутых в прошлом году.

Коллектив плавильного цеха обязался 
против 1 9 5 0  года повысить производитель
ность печей на 1 ,5 — 2 процента, умень
шить расход электроэнергии и основных 
сырьевых материалов, сократить горячие 
простои, снизить себестоимость продукции.

Такие же обязательства взяты коллек
тивами марганцевого и других цехов. Осо
бое внимание в этих обязательствах обра
щено на дальнейшее усовершенствование 
техники скоростных плавок, лучшее ис
пользование оборудования, сокращение за
трат на каждую единицу выпускаемой 
продукции.

В развернувшемся соревновании уж е до
стигнуты первые успехи. Перевыполнила 
свои обязательства бригада печи №  4 
(начальник смены инженер А. Метревели, 
мастер Т. Диаконидзе, бригадир плавиль
щиков В. Худжадзе). Бригада сэкономила 
за февраль и первую половину марта зна
чительное количество электроэнергии и 
повысила коэфициент использования печи.

На заводе сейчас проводится обществен
ный смотр организации труда. Он позво
лит коллективу еще лучше использовать 
свои богатые резервы и добиться дальней
шего улучшения технико-экономических 
показателей работы.

В. РУХАДЗЕ, 
начальник отдела организации труда 
Зестафонского ферросплавного завода 
имени Л . П. Берия.

Р у ст а вц ы  п о д д е р ж а л и  
почин магнитогорцев

Коллектив мартеновского цеха Закавказ
ского металлургического завода подхватил 
почин коллектива доменной печи >5 6 
Магнитогорского металлургического комби
ната имени Сталина. В ответ па предложе
ние магнитогорцев —  развернуть соревно
вание за лучшее использование передовой 
техники, руставские сталевары обязались 
значительно уменьшить среднюю продол
жительность плавки, путем снижепия рас
хода материалов и бережного ухода за обо
рудованием сэкономить в 1 9 5 1  году два 
миллиона рублей. Взяты и другие обяза
тельства, направленные к лучшему исполь
зованию техники, сырья и материалов.

Коллектив мартеновского цеха призвал 
коллективы цехов Закавказского металлур
гического завода поддержать почин магнп- 
тогорцев, дать сверх плана больше стали, 
проката, электроэнергии.

За д о ср о ч н о е  вы п о л н е н и е  
квартального  плана

БАТУМИ. (Наш корр.). Коллектив Ба
тумского машиностроительного завода 
имени Берия развернул социалистическое 
соревнование за досрочное выполнение 
квартального плапа.

Двухмесячную производственную про
грамму машиностроители выполнили к 
25  февраля. Особенно отличился коллек
тив кузпѳчно-котельного цеха, который 
завоевал переходящее Красное знамя заво
да. Он дал сверх плапа значительное коли
чество деталей для чайных печей, ьупаж- 
ных барабанов и других машин.

В авангарде соревнующихся идут елеса- 
ри-сборщики тт. Н. Филиппов и М. Дондуа. 
Вместе со своими бригадами на сборке ку- 
пажных барабанов и чайных печей онн 
выполняют до двух норм ежедневно. Вклю
чившись в предмайское соревнование, пе
редовые бригады изо дня в день повышают 
производительность труда.

„Символ вечной 
китайско-советской 

дружбы**
Д Е Я Т Е Л И  КИТАЙ СКОГО КИНО 

О Н А ГРА Ж Д ЕН И И  ИХ С ТАЛИНСКИ М И 
ПРЕМ ЙЯМ И

П Е К И Н , 20 марта. (ТАСС). Сегодня 
все китайские газеты опубликовали сооб
щение о  присуждении Сталинских премий 
группе китайских работников кино за ки
нокартины «Победа китайского народа» и 
«Освобожденный Китай», созданные в
прошлом году в содруж естве советских 
и китайских работников кино.

Весть об этом быстро разнеслась не
только среди киноработников, но в в те 
атральных, писательских и журналистских 
кругах Пекина.

Композитор Хэ Ш и-дэ выразил общее 
настроение награжденных, когда сказал:

«Присуждение Сталинских премий груп
пе китайских работников кино, прежде
всего, свидетельствует об ещ е большем
укреплении самой глубокой и самой иск
ренней дружбы между нашими браггскииа 
народами.

Совместная работа с советскими кино
работниками явилась исключительно важ 
ным этапом в творчестве каж дого из вас. 
Сознание того, что мы выполняем задание 
Сталина и Мао Ц зе-дуна по созданию 
фильмов о новом демократическом Китае, 
вселяло в нас не только творческое вдох
новение, но и чувство большой ответствен
ности.

Все мы, работники кино Китая, счита
ем, что кинокартины «Победа китайского 
народа» и «Освобожденный Китай* являю т
ся символом вечной китайско-советской 
дружбы. В присуждении нам Сталинских 
премий мы видим проявление высокого 
духа революционного интернационализма и 
сталинской заботы о людях».

«Это — самая высокая награда в моей 
жизни, —  заявил кинооператор Хо Юй- 
шэнь.—Д ля меня, молодого коммуниста, 
воспитанного Мао Цзе-дуном, выросшего 
в рядах Народно-освободительнЫ! армии, 
Сталинская премия является не только на
градой, но и источником постоянной гор
дости и вдохновения».

ОТМЕНА В БОЛГАРИИ  
КАРТОЧНОЙ СИСТЕМЫ НА' 

ПРОМ Ы Ш ЛЕННЫ Е ТОВАРЫ
СО Ф И Я, 20 марта. (ТАСС). Сегодня 

опубликовано постановление Совета мини
стров н ЦК Болгарской коммунистической 
партии об отмене карточной системы на 
промышленные товары, переходе к откры 
той свободной торговле этими товарами по 
единым государственным ценам я о  повы
шении заработной платы рабочим и служ а
щим.

Совет министров и ЦК БК П , говорится в 
постановлении, считают, что в результате 
успешного выполнения в 1949—50 годах 
поставленных пятилетним планом задач и 
годовых планов промышленного производ
ства, в том числе и производства товаров 
широкого потребления, а такж е благодаря 
проведенным правительством мероприятиям 
по всестороннему увеличению рыночных то
варных фондов для продажи населению, 
созданы реальные условия для отмены кар
точной системы на все промышленные то
вары и для перехода к открытой свободной 
торговле этими товарами по единым госу
дарственным ценам.

Исходя из вышеизложенного, а такж е 
принимая во внимание увеличение произ
водства товаров широкого потребления в 
1951 году. Совет министров и ЦК Б К П  по
становили отменить с 20-го марта карточ
ную систему на все промышленные това
ры и пустить их в свободную продаж у по 
единым государственным розничным це
нам.

Постановлением Совета министров н Ц К  
Б К П  устанавливаю тся единые государст
венные розничные цены на все промышлен
ные товары со снижением существующих 
коммерческих цен на них от 10 до 45 про
центов, в зависимости от вида товаров.

Снижаются такж е существующие коммер
ческие цены на некоторые продовольствен
ные товары, в том числе на подсолнеяное 
м асло и смальц.

В связи с отменой карточной системы на 
промышленные товары Совет министров и 
Ц К  Б К П  постановили увеличить заработ
ную плату рабочим и служащим.

Увеличиваются такж е пенсия рабочим ж 
служ ащ им, пенсия борцам против фаш изма, 
инвалидам войны, стипендии учащимся 
и т. д.

БЕСКОРЫСТНАЯ ПОМОЩЬ
ТИРАНА. С каж ды м годом все более 

расширяются торговые отношения Н ар о д 
ной Республики Албании с Советским 
Союзом и странами народной демократии.

В албанский порт Д уррес непрерывно 
прибывают грузы из Советского Союза, а 
такж е из Польши, Чехословакии1, Румынии 
и других народно-демократических респуб
лик. В первых числах марта из СССР при
были машины для оборудования нефтяного 
комбината имени Сталина, а т ак ж е  элек 
тромоторы, строительные материалы, мине
ральные удобрения. И з Польш и и Ч ехо
словакии получены промышленное обору
дование, сталь, текстильные товары. 
(«Правда»).

Л А У Р Е А Т Ы  С Т А Л И Н С К И Х  П Р Е М И Й

Д , .Калаядадзе. Д . В. Маргалитадзе, ДО. И . .Назаров. Т* Л - Днтая. ДС Т. Вартанян. Я. Д . Гогобсрндзе,



Л А У Р Е А Т Ы  С Т А Л И Н С К И Х  П Р Е М И И Совершенствовать методы 
партийного руководства

Собрание партийного актива торгующих организаций
Тбилиси

Проведенное по решению Совета Мини- ганнзащиях магазинов,^ ресторанов, столо-
стров СССР п Центрального Комитета 
ВІШ (б) новое снижение государственных 
розничных цен на продовольственные и 
промышленные товары, значительны й
рост покупательной способности населе-

вых, проверять их раооту, отзы вать им 
помощь.

Известно, что в ряде первичных партий
ных организаций редко проводятся собра- 
ния и заседания партбюро, не уделяется

В. И. Шевченко. Г. Г. Чубинишвили. К. В. Чхеидзе. Р . И. Стуруа.

Н о в ы е  у с п е х и  
советской литературы

За прошедший 1 9 5 0  год советская ли
тература достигла новых крупных успе
хов во всех ее жанрах. Прозаики, поэты, 
драматурги обращались в своем творчестве 
к волнующим вопросам современности, 
черпая вдохновение в замечательной со
ветской действительности, поднимая боль
шие темы из глубины жизни. В числе 
лауреатов Сталинской премии за 1 9 5 0  
год— мастера художественного слова, сни
скавшие большую популярность у  чита
телей, и молодые писатели, впервые вы
ступающие на литературном поприще.

Сталшнжие премии первой степени  
присуждены двум авторам— представите
лю старшего поколения Ф. Гладкову за 
повесть «Вольница» и молодой писатель
нице Г. Николаевой за роман «Жатва». 
Повесть «Вольница» вводит читателя в 
мир событий, происходивших более чем 
пятьдесят лет назад. Писатель рисует 
картины тяжелого подневольного труда в 
царской России, показывает, как растет 
революционное сознание рабочих, их про
тест против угнетателей. В книге Г. Ни
колаевой «Жатва» рассказывается о  со
ветских людях, для которых труд, свобод
ный и творческий, составляет главное в 
жизни, является делом чести, славы, до
блести и геройства.

Орехи отмеченных произведений— кни
ги об историческом прошлом нашей Роди
ны. Роман ростовского писателя М. Соко
л ом  «Искры» воспроизводит важнейшие 
революционные события 1 8 9 8 — 1 9 0 5  гг. 
Героическим страницам истории посвяще
на книга П. Никитина «Северная Авро
ра». Автор создал большое реалистическое 
полотно, отображающее борьбу советского 
народа под руководством товарища 
И. В. Сталина против интервентов. Авто
биографическая повесть С. Тока «Слово 
арата» рассказывает о тяжелой доле ту
винского народа в дореволюционные годы.

Писатели продолжают освещать в сво- 
. см творчестве героические подвиги совет

ских людей в Великой Отечественной вой
не. Пдеей жігвотворного советского патри
отизма проникнуты книги молодого писа
теля И. Шамякина «Глубокое течение»,

Б еседа с  заместителем Генерального 
секретаря Союза советских писателей 

СССР Н. С. ТИХОНОВЫ М .

Н. Бирюкова «Чайка», Л. Кассиля и 
М. П ол я н ск ого  «Улица младшего сына». 
0  героях-тружениках дней войны и дней 
мира рассказывает А. Караваева в своей 
трилогии «Огни», «Разбег», «Родной 
дом». .

Много крупных произведений художе
ственной прозы написано о благородных 
делах и помыслах наших современников, 
вдохновенных строителей коммунизма. Это 
— вторая книга нового романа С. Бабаев
ского «Свет над землей», «Лело» А. Чей- 
пгоили, «Живая вода» А. Кожевникова, 
«Пловучая станица» В. Закруткина, та
лантливые рассказы «По дорогам идут ма
шины» С. Антонова, роман «Водители» 
А. Рыбакова.

Интересная книга очерков М. Шагинян 
«Путешествие по Советской Армении» 
знакомит читателя с тога замечательными 
переменами, которые произошли в жизни 
республики за годы советской власти. 
Среди отмеченных книг— повесть молодо
го автора Ю. Трифонова «Студенты», по
пулярная у  вашей молодежи. •

Итоги минувшего литературного года—  
новое яркое свидетельство расцвета ли
тературы братских союзных республик. 
Сталинских премий удостоены книга 
азербайджанского писателя М. Ибрагимова 
«Наступит день»—  о событиях в Иране 
в годы мировой войны, роман литовского 
писателя А. Гудайтиса-Гузявичюса «Прав
да кузнеца Игнотаса»— эпопея о борьбе 
трудящихся Литвы против кулаков и по
мещиков. Отмечены также произведения 
туркменского писателя Б. Еербабаева 
«Айсолтан из страны белого золота», та
тарских писателей К. Наджми «Весенние 
ветры», Г. Баширова «Честь» и другие.

В поэзии, так же как и в художествен
ной прозе, мы видим имена представите
лей братских народов союзных республик. 
Сталинской премии удостоен сборник сти
хов украинского поэта А. Малъппко «За 
синим морем». Автор правдиво рисует 
картины жизни современной Америки, 
раскрывает подлинное звериное лицо аме-

Разведчики недр

рикаяских поджигателей войны. Первые 
премии присуждены С. Маршаку за сбор
ник «Стихи для детей» и С. Щипачсву за 
поѳму «Павлик Мороао©». Старейший поэт 
Дагестана Г. Цадаса удостоен премии за 
сборник стихов «Избранное».

Отмечен Сталинской премией сборник 
патриотических стихов «Миру —  мир» 
А. Суркова, созданный поэтом в результа
те многих путешествий по зарубежным 
странам. В списке лауреатов Сталинской 
премии— П. Бровка, П. Ворооько, 0 . Берг
гольц, С. Кирсанов, Р. Рза, Г. Эмин, 
М. Казаков, Т. Тильвитис, Г. Абашидзе, 
также внесшие новый вклад в развитие 
поэзии. Советские поэты своим оружием 
преданно служат нашему общему делу. 
Они воспевают мирный созидательный 
труд советского народа, его борьбу под 
руководством великого Сталина за комму
низм, за мир во всем мире.

На сценах театров появились за нос-1 
лодний год новые работы советских 
драматургов. Сталинские премии второй 
степени присуждены пьесам А. Сурова 
«Рассвет над Москвой»— о советском рабо
чем классе, И. Мосапгвили «Потопленные 
камни»— о борьбе грузинского меньшин
ства в Турции против поработителей, 
А. Штейна «Флаг адмирала»—  о великом 
русском флотоводце Ушакове. Премии 
третьей степени получили А. Корнейчук 
за пьесу «Калиновая роща», Н. Дьяконов 
— «Свадьба с приданым», К. Крапива —  
«Поют жаворонки», Ю. Ченурид —  «Со
весть». ' 1

Высокой оценки удостоены лучшие 
литературоведческие труды, вышедшие в 
1 9 5 0  году,— труд Д. Благого о гениаль
ном русском поэте А. С. Пушкине, иссле
дование В. Орлова о русских просветите
лях 1 7 9 0 — 1 8 0 0  гг.

Постановление Совета Министров Союза 
ССР служит высокой оценкой патриоти
ческих стремлений наших писателей до
стойно запечатлеть образы советских лю
дей— строителей коммунизма, неутомимых 
борцов за мир, отразить в своих произве
дениях героику наших дней— дней вели
кой сталинской эпохп.

Ирадион Николашвили и его последователи
С большой радостью коллектив Тбилис-1 

ской обувной фабрики имени Л. П. Берия I 
встретил весть о'присуждении Сталинской 
премии старшему механику 3-го пошивоч
ного цеха фабрики тов. Ирадиояу Никола- 
пгоили.

Это большая честь для всего нашего 
коллектива, в котором вот уже 15 лет ра
ботает тов. Николашвили, где, после окон
чания школы ФЗУ, он прошел большой 
путь производственного роста. За эти годы 
он в совершенстве изучил большой в 
сложный парк технологического оборудова
ния обувного производства. Непрестанная 
учеба, совершенствование практических 
навыков —  все эти качества помогли тов. 
Николашвили стать отличным механиком.

Спаяв вокруг себя дружную бригаду из 
монтеров-наладчиков, шаг за шагом тов. 
Николашвили начинает внедрять проверен
ные им за долгие годы па практическом 
опыте новые методы обслуживания обору
дования.

Вначале оборудование было закрепле
но за каждым монтером -  наладчиком 
определенного участка. На каждом участ
ке наладчику было подготовлено ра
бочее место с полным комплектом 
инструментов и запасных частей. Ме
ханики получили возможность начать 
серьезное обучение производственных ра
бочих правилам ухода за оборудованием, 
правилам его регулировки.

После этого тов. Пиколагавили делает 
следующий шаг. Он организует работу 
бригады по «скользящему» графику —  с 
таким расчетом, чтобы во время общих 
для пеха обеденных и организационных 
перерывов бригада смогла бы производить 
профилактический осмотр машин, текущий 
ремонт, регулировку и наладку оборудова
ния.

Тов. Николашвили упорно работает 
над повышением квалификации чле

нов бригады. Этим путем он добил-1 
ся того, что в прошлом году болъшин- ! 
ство членов бригады начало обслуживать і 
по два участка. За счет уплотнения рабо
чего дня бригада собственными силами на
чала производить средний ремонт машин.

Благодаря повышению квалификации 
членов'бригады в конце прошлого года за 
семь дней была освоена работа на модер
низированных скоростных рантовшивных 
машинах, что обычно требовало не менее 
1 5 — 2 0  рабочих дней. За короткий проме
жуток времени в 3-м пошивочном цехе бы
ли освоены и другие сложные машины.

В результате такой работы в 1 9 5 0  го
ду в цехе не было простоев оборудования.

Выступая на общефабричном митинге, в 
связи с присуждением ему Сталинской 
премии, тов. Николашвили сказал, что эта 
награда отмечает не только его заслуги, 
но и заслуги всего коллектива, воспитав
шего его, поддержавшего его инициативу.

Методы тов. Николашвили сейчас ощу
тимы во всех цехах фабрики. Так, напри
мер, за прошлый год было сэкономлено 
около 1 0 0 .0 0 0  рублей за счет сокращения 
затрат на содержание штата механиков и 
на ремонт оборудования.

В 1-м пошивочном цехе, где в одну 
смену выпускают до 30  процентов всей 
продукции фабрики, последователи тов. і 
Николашвили привели в отличный порядок | 
резервные машины и собственными силами 
обеспечили их многими запасными частя-1 
ми. В начале этого года эа три дня, вместо 
1 0 — 14 дней, в этом цехе была организо
вана перекомпановка оборудования второго 
потока для перевода его на новый клеевой 
метод крепления обуви.

Методы тов. Николашвили помогли ме
ханикам 2-го цеха наладить образцовое 
обслуживание оборудования. Монтеры-па- 
ладчики, например, научились еменять

клапаны в  прессовому конвейеру за 4 — 5 
минут вместо обычных 3 0 — 40 минут. Все 
рабочие-швейпики были обучены правилам 
самостоятельной регулировки и установки 
машинных иголок, замены челпочпых спи
ральных пружин и другим мелким видам 
наладки. Это привело к дальнейшему 
росту производительности труда, лучшему 
использованию оборудования.

В настоящее время под руководством 
лауреата Сталинской премии тов. Никола
швили и механика 2-го пошивочного цеха 
тов. Сирадзе готовятся кадры механиков 
для обувных фабрик Батуми и Кутаиси.

Коллектив механиков фабрики, в знак 
благодарности партии и правительству за 
оказанную высокую честь передовому чле
ну своего коллектива, взял па себя новые 
социалистические обязательства: снизить в 
текущем году простои технологического 
оборудования по всей фабрике не менее 
чем на 9 0  процентов против установлен
ного лимита; до 1 мая подготовить и пе
редать рабочим на социалистическую со
хранность не менее ста единиц оборудова
ния; добиться экономии но мепее 8 0  ты
сяч рублей на ремонтных работах.

Основное обязательство коллектива ме
хаников, работающего по методу тов. Ни- 
колашвИли,— это борьба за превращение 
всех цехов в цехи отличного состояния 
оборудования. Мы не сомневаемся в том, 
что это важное дело найдет широкую под
держку не только на нашей фабрике, но и 
на других предприятиях обувной промыш
ленности нашей страны.

Работники Тбилисской обувной ф абри
ки имени Л . П. Берия: член бригады 
л ауреата Сталинской премии механика 
И. Николашвили — Л . БЛ А ГО Д А Р
Н Ы Й , механик 1-го пошивочного цеха 
Е. СЕЙ РА Н О В , механик 2-го пошивоч
ного цеха В. С И РА Д ЗЕ, начальник от
дела труда и зарплаты  М. Ф РИДМ АН.

Рабочие, ученые, инженеры, техники, 
—  люди всех профессий принимают ак
тивное участие в осуществлении грандиоз
ных планов развития народного хозяйства 
нашей страны.

Труд у  нас является подлинно творче
ским и получает высокую оценку. Новым 
ярким доказательством этого служит по
становление Совета Министров СССР о 
присуждении Сталинских премий за вы
дающиеся работы в области науки, изобре
тательства, литературы и искусства за 
1 9 5 0  год.

В числе лауреатов Сталинских пре
мий— инженеры - геологи Грузинского гео
логического управления.

Сталинской премией за разведку место
рождения полезного ископаемого удостоены 
А. Каландадзе, К. Кереселидзе, А. Марга- 
литадзе, Ю. Назаров, Е. Габуния, 3. Чхик- 
вшпвпли, Т. Читая, К. Вартанян. Это —  
свидетельство больших успехов, достигну
тых геологической службой в Грузии.

Созданная лишь после установления со
ветской власти в Грузии, геологическая 
служба ведет большую, с каждым годом 
растущую работу в области выявления 
сырьевых ресурсов нашей республики.

Известно, что поиски и разведка полез
ных ископаемых требуют упорного и на
стойчивого труда. С ранней весны геологи- 
поисковики выходят в поле и совершают 
путь в сотни и тысячи километров в тя
желых, зачастую трудно проходимых гор
ных условиях, с целью поисков полезных 
ископаемых. Во все времена года геологи- 
разведчики продолжают дальнейшее изуче
ние найденных' поисковиками месторожде
ний и постепенно проникают в тайны 
недр, обогащая нашу страну выявленны
ми запасами полезных ископаемых.

Темпы разведочных работ в Грузии ра
стут с каждым годом. Этот рост нельзя 
было бы обеспечить старыми методами 
разведки, основывающимися на тяжелом 
ручном труде с применением молотка, ло
патки, кайла, лома и кувалды. Геологи- 
разведчики все шире и шире внедряют но
вую технику, позволяющую механизиро
вать все процессы работы. Буровые 
станки, перфораторное бурение, обеспечи
вающее механизированную проходку горных 
выработок,—  таково сегодня технически 
передовое вооружение наших геологов.

Грузинское геологическое управление 
вправе гордиться своими геологами— лау
реатами Сталинских премий. Они проявили 
большую инициативу и настойчивость, 
преодолели все трудности в условиях 
сложпой полевой и горной разведки, с че
стью выполнили задание Родины.

Наш коллектив не успокаивается на до
стигнутых успехах. Награда, которая да
на нашим товарищам, обязывает нас рабо
тать еще лучше, не щадя своих сил на 
благо любимой Родины.

С чувством благодарности великому 
Сталину за отеческую заботу советские 
люди поздравляют лауреатов Сталинских 
премий и желают им дальнейших успехов 
в их благородном служении Родине, вели
кому делу коммунистического строитель
ства.

Д . ЧИ ХЛАДЗЕ, 
главный инженер Грузинского 
геологического управления.

ння ставят перед партийными организа- достаточного внимания повышению іихлити- 
циями торговых предприятий большие и ческого уровня работников прилавка. Не
серьезные задачи. Необходимо добиться пример, партийная организация магазина 
образцовой работы каждого магазина, сто- №  2 Главгастролома не имеет плана рабо- 
довой, ресторана, * улучшить обслужила- ты. В течение 15 месяце® здесь было соз- 
ние советского потребителя. вано .тишь два партсобрания, занятия

Созванное на днях Тбилисским Комите- кружка проводятся редко. Сам секретарь 
том КІІ(б) Грузии собрание городского парторганизации тов. Татикял с декабря 
партийного актива работников торгующих прошлого года не был на занятиях. И не 
организаций заслушало и обсудило доклад случайно, что некоторые коммунисты этой 
секретаря ТК КІІ(б) Грузии тов. Е. Черке- парторганизации сами нарушают прав,ила 

! зия о задачах партийных организаций в советской торговли, 
развертывании культурной советской тор-1 Не лучше поставлена работа также в 
говли в связи с новым снижением рознич- | партийных организациях сети Тбилхлебтор- 
ных цен. і га Кировского района и сети Тбшшромторга

—  Торгующие организации города, —  , Сталинского района. Здесь в течение семи 
сказал докладчик,— непрерывно улучшают месяцев но было проведено ни одного п.ар- 
обслуживапие населения. К концу 1 9 5 0  тийяого собрания. Большинство коммуни- 
года в Тбилиси насчитывалось более став или не приходит на собрания или не 
2 .0 0 0  магазинов и предприятий обще- принимает никакого участия в обсуждении 
ственного питания. Их сеть продолжает вопросов порядка для. 
расти. Открываются новые магазины и
столовые, большие средства расходуются 
на их ремонт.

В минувшем году торгующие органи
зации перевыполнили план товарооборота. 
Наибольших успехов добился Тбиліпром- 
торг. Он закупил и завез в Тбилиси на 
десятки миллионов рублей различных 
промышленных товаров, получил значи
тельно больше прибыли, чем предусмат
ривалось планом. Немалыми достижениями 
характеризуется работа Тбилплодоовощтор- 
га, тбилисского отделения Военторга.

Эти успехи— результат правильного пар
тийного руководства торгующими орга
низациями. улучшения партийно-политиче
ской работы среди работников прилавка, 
повышения их деловой и производственной 
квалификации.

Докладчик вместе с  тем резко критико-

—  Партия и правительство требуют 
от нас постоянной заботы об улучшении 
торговли и снабжения населения,— ска
зал в заключение тов. Черкезия.— Задача 
партийных организаций торговых пред
приятий заключается в том, чтобы обес
печить дальнейшее, еще более широкое 
развертывание подлинно советской куль
турной торговли.

В прениях по докладу тов. Черкезия 
приняли участие руководители партий
ных, профсоюзных, советских, торговых 
организаций, работники прокуратуры.

Секретари партийных организаций 
Тбилунивермага тов. А. Пиртахия и сети 
магазинов Тбилпромторга района имени 
Берия тов. Н. Мепаригавили рассказали 
о том, как коммунисты борются за выпол
нение решений апрельского пленума Цент-

вал деятельность некоторых торгующих ; рального Комитета КІІ(б) Грузии^ Среди 
организаций. Тбилпищеторг, Грузинская ] работников прилавка ведется большая 
контора Главгастронома, трест показатель
ных ресторанов не выполнили плана то
варооборота. Особенно плохо работала мел
корозничная сеть Тбилпищеторга.

Касаясь недостатков в работе торго
вых организаций, тов. Черкезия привел
факты обмеривания и обвепгавапия поку
пателей. Он указал, что это об’ясняется 
недостаточной борьбой руководителей тор
говой сети, первичных партийных и 
профсоюзных организаций с  нарушителя
ми правил советской торговли, слабой
постановкой массово-политической работы.

X I Тбилисская городская партийная

массово-политическая работа. В сеть 
партийного просвещения вовлечены не 
только коммунисты, но и многие беспар
тийные товарищи. Для них организуются 
лекции, доклады, беседы, консультации. 
Все это способствует повышению полити
ческого уровня торговых работников.

Однако партийные организации все 
еще не сумели полностью ликвидировать 
случаи нарушений правил советской тор
говли.

Признав правильной критику работы 
ряда столовых и ресторанов, директор тре
ста тов. П. Шаоршадзе отметил, что план

конференция потребовала улучшить дело товарооборота опи не выполняют поггоѵ7

О

Забота партии 
расцвете советского 

искусства
В театре имени Руставели с большим 

под’емом прошло собрание творческого 
коллектива, посвященное присуждению 
Сталинской премии за спектакль «Потоп
ленные камни» И. Мосашвили.

С яркой речью выступил директор театра 
имени Руставели народный артист СССР 
тов. А. Хорава, удостоенный ныне Сталин
ской премии в пятый раз.

—  Н аш  коллектив,—сказал  он,—пережи
вает радостные дни. П артия и правитель
ство высоко оценили работу театра, от
метив Сталинской премией участников 
спектакля «Потопленные камни».

Высокая награда обязы вает всех нас—и 
творческих, и технических работников, не 
успокаиваться на достигнутых успехах, еще 
более энергично и вдохновенно трудиться 
на благо любимой Советской Родины, 
строящ ей коммунистическое общество.

В заключение своей речи тов. А. Хорава 
поздравил награжденных.

Выступает главный режиссер театра на
родный артист С ССР тов. А. Васадзе.

Он говорит о том, что присуждение
Сталинской премии является новым про
явлением заботы партии и правитель
ства о  расцвете советского искусства, при
зы вает коллектив театра создать новые 
спектакли на современные темы, отраж аю 
щие ж изнь советских людей во всем ее мно
гообразии.

О взволнованными речами выступили 
народные артисты республики Г. Сагара- 
дзе и Э. Апхаидзе, молодая артистка
М. Чахава.

Все они говорили о  счастье жить и рабо
тать в великую сталинскую Эпоху.

рекламы. Однако в этой области пока 
еще сделало очень мало. Бросаются еще в 
глаза безвкусно и безграмотно оформлен
ные вывески торговых предприятий.

Большое место в докладе заняли воп
росы подбора и подготовки кадров торго
вых работников.

—  В течение последних двух лет, 
—  говорит докладчик., —  на различ
ных курсах обучалось свыше 3 .1 4 0  
человек. Состав работников магазинов, 
столовых и ресторанов пополлился под
готовленными и проверенными кадрами. 
Укрепились и выросли партийные орга
низации. Но потребность в квалифициро
ванных кадрах торговых работников ра
стет с каждым годом. Это выдвигает пе
ред партийными организациями города за
дачу —  уделить больше внимаппя подго
товке кадров для торговых организаций и 
предприятий, шире привлечь для работы 
в торговую сеть женщин.

Тов. Черкезия обратил внимание на 
недостатки в деятельности промышленных 
предприятий, снабжающих торгующие 
организации товарами. В прошлом году 
были переведены из высших сортов в 
низшие и возвращены поставщикам недо
брокачественные товары на сумму свыше 
1 .7 0 0  тысяч рублей. Эти цифры говорят 
сами за себя. От промышленных ѵ пред
приятий и особенно от промкооперации 
и кооперации инвалидов мы требуем рез
кого улучшения качества выпускаемой 
продукции.

Многие недостатки в работе торгующих 
организаций были бы своевременно устра
нены, если бы органы суда и прокура
туры во-время разбирали дела о наруши
телях правил советской торговли, привле
кали их к строгой ответственности. 
Докладчик привел ряд фактов недопусти
мой судебной волокиты при разборе таких 
дел.

Докладчик говорил далее о задачах рай
онных комитетов партии по руководству 
партийными организациями торговых 
предприятий. Работники райкомов должны 
чаще бывать в первичных партийных ор-

что руководители предприятий не за 
тятся об улучшении качества пищи и 
расширении ассортимента блюд.

Заведующий торговым отделом испол
кома горсовета тов. С. Абашидзе критике, 
вал работу руководителей колхозных рын
ков, Тбилхлебторга и ряда отделов рабо
чего снабжения предприятий.

Директор Тбилпромторга тов. П. Киласо- 
ния отметил слабую работу предприятий 
министерств лесной и местной промыш
ленности, а также правлений некоторых 
артелей промысловой кооперации и коопе
рации инвалидов, которые не выпускают 
на рынок требуемого ассортимента това
ров.

Прокурор города тов. Г. Бицадзе кос
нулся работы органов суда, прокуратуры 
и милиции и признал, что они еще слабо 
борются с нарушителями правил совет
ской торговли.

О необходимости улучшить руководство 
и помощь первичным партийньш организа
циям торговых предприятий говорил сек
ретарь Сталинского райкома партии тов. 
Г. Татншвили.

Председатель райсовета имени 26 ко
миссаров тов. В. Паниев поставил вопрос 
о расширении сети магазинов и пред
приятий общественного питания на окра
инах города.

В прениях выступили также директор 
магазина № 21 Тбилторга тов. А. Согояя 
председатель республиканского комитета 
союза работников госторговли и обще
ственного питания тов. Ф. Гегешидзе, ди
ректор Сажпуртреста тов. В. Горгиашвті.тн, 
директор Тбилпищеторга тов. П. Джму- 
хадзе.

Ообрапие партийного ацтпва приняло 
решение, направленное на дальнейшее 
улучшение работы торгующих организа
ций.

В работе собрания приняли участие 
тт. В. Цховребашвили, 3. Кецховеля
Т. Евливидзе, Г. Джибладзе, А. Гііго- 
швили.

Научная сессия в районном центре
КАСПИ. (Наш корр.). Свою очередную 

научную сессию Институт почвоведения, 
агрохимии и мелиорации Академии наук 
Грузинской ССР провел в Каспи.

На заседаниях научных работников 
присутствовали председатели колхозов, 
передовые бригадиры, звеньевые, колхоз
ники, агрономы, работники машинно- 
тракторных станций.

Сессия открылась вступительным сло
вом проф. М. Сабашвили. Затем были 
заслушаны доклады проф. А. Менагара- 
швили («Роль удобрений в получении 
высокого урожая сельскохозяйственных 
культур в Каспском районе»), кандидата 
наук Г. Ахвледиани («Почвы Каспского 
района и их производственные свойства»), 
кандидата наук В. Лежава («Итоги иссле
довательской работы Института почвове
дения Академии наук Грузинской ССР в 
колхозе селения Квсмо-Хапдаки»).

Доклады научных работников были 
построены в разрезе задач, поставленных

перед сельским хозяйством октябрьским 
пленумом ЦК К1І(б) Грузии.

Сессия всесторонне обсудила итоги вс 
следовательской работы в Кпемо-Хандзк 
ском колхозе. С большим интересом был» 
выслушано сообщение об опытах повыше; 
ния урожайности пшепицы, сахарноі 

свеклы, кукурузы и других культур.
В прениях приняли участие председателе 

колхоза имени Чарквиапи селения Квемо 
Гоми Герой Социалистического ТрУД 
Софья Маридашвили, председатель колхоз 
имени Энгельса селения Игоети Ма 
рия Чадунели, колхозница артели им 
пи Маленкова селения Деиси Елена 
ниашвили, участковые агрономы А. Тла 
шадэе и М. Мухигулашвили, поделившие 
ся опытом своей работы.

Выступавшие подчеркивали необюди 
мость чаше устраивать в колхозах лек
ции п доклады о достижениях сельско
хозяйственной науки, о передовом опыте 
тружеников социалистического земледеля

!Т>



Вопоосы экономики

Сокращаем затраты 
на каж дую  единицу продукции

Коллектив Тбилисского станкостроитель
ного завода «Станок» успешно закончил 
пятилетний план, выполнив программу 
по выпуску станков к 1 мая 195 0  года. 
Годовую производственную программу прош
лого года станкостроители завершили к 
33-й  годовщине Великого Октября.

Коллектив завода успешно выполняет 
государственные задания нынешнего года. 
За январь и февраль мы дали сверх плана 
ряд станков.

Увеличение производственной мощности 
завода идет, главным образом, за счет 
использования передовых методов труда. 
Наша главная цель— сократить длитель
ность производственного цикла изготовле
ния всех основных деталей к станкам.

Технология совершенствуется, внед
ряется новая техника. Так, за последнее 
время в литейном и сборочном цехах уста
новлены 2 мостовых крана и 4 тельфера 
с монорельсами, что более чем в три раза 
сократило потребность в вспомогательны» 
рабочих и намного ускорило внутрицехо
вую транспортировку.

Широко применяются специальные при
способления и инструменты. Это дает воз
можность снизить себестоимость обработки 
деталей, увеличить производительность 
труда.

Все оборудование мы передали на со
циалистическую сохранность стахановцам 
завода. В результате— значительно сокра
тились непроизводительные простои. ---

Установлен строжайший контроль над 
отпуском всех видов сырья. Новые, пере- 
смотренные нормативы должны обеспечить 
правильное расходование каждого кило
грамма стали, чугуна, бронзы и других ма
териалов.

Действующие на заводе три комплекс
ные бригады по внедрению новой техники 
и экономии металла помогают нам в улуч
шении технико-экономических показате
лей. Достаточно сказать, что бригадами 
освоено и внедрено в производство 8  на
именований деталей, отливаемых в метал
лических формах (кокиль), что увеличило 
производительность труда литейщиков на 
45— 50 проценто». Этими же бригадами со
ставлена новая технология ковкя, которая 
дает возможность сэкономить 2 ,5  кило
грамма металла на каждый станок.

Созданные на заводе лаборатории 
помогли освоить и внедрить в производ
ство литье из антифрикционного чугуна. 
Это нововведение позволяет сберечь 
на один станок 22  килограмма высокока
чественного чугуна.

Борьба за строжайшую экономию, за 
выпуск продукции только отличного каче
ства становится кровным делом всех стан
костроителей. Пример отличной работы 
показывают передовые люди предприятия. 
Слесарь-сборщик С. Геджадзе, выполнивший 
за пятилетку свыше 25  годовых норм, ра
ботает на обработке станин и суппортов 
станков по принципу «потока». Большое 
внимание он уделяет организации рабо
чего места. У него всегда под рукой 
необходимые инструменты, все операции 
он производит в определенном порядке.

Ценную инициативу проявил куз
нец В. Замуленко совместно с началь
ником технического отдела Г. Датешидзе: 
они составили стахановскую техноло
гию ковки, пересмотрели нормы на припу
ски, внедрили в производство штампы. Эта 
совместная работа инженера и стахановца 
позволила сэкономить в год 1 .2 5 0  кило
граммов металла, который раньше уходил в 
стружку.

П И С Ь М А  Ч И Т А Т Е Л Е Й

Вклад изобретателей

ІІа заводе введен хозрасчет, который 
коренным образом изменил работу цехов, 
помог улучшить все технико-экономические 
показатели. Руководители цехов научились 
вести счет затратам на каждую единицу 
выпускаемой продукции

Сейчас проводится большая рабо
та по распространению почина инже
нера Ф. Ковалева. Технический совет заво
да составил план, предусматривающий внед
рение передовых методов труда на токар
ных, фрезерных работах и формовке. Уже 
произведено до 30 «фотографий» работы 
лучших стахановцев при обработке раз
личных деталей. На этом основании выве
дены средние затраты времени для вы пол- 
нения отдельных приемов работы. Имея 
эти данные при обработке одноименных де
талей, мы могли составить сравнительную 
технологию и затем— отборную технологию. 
Например, обрабатывая скользящий валик 
коробки скоростей резьбонарезного станка, 
токарь Н. Орлов затрачивает 11 ми
нут 26  секунд, токарь П. Захаров —  
10 минут 18 секунд, а токарь П. Ва
силевский —  12 минут 42  секунды. При 
составлении новой технологии мы ста
ли применять лучшие приемы этих стаха
новцев и добились обработки этой детали 
за 8  минут 48  секунд.

Работа в этой области продолжается.
Станкостроители все шире развертывают 

соревнование за улучшение всех технико- 
экономических показателей завода, за его 
высокорентабельную работу.

Н. КИЗИ ВА Д ЗЕ, 
главный инженер Тбилисского завода 
«Станок», 
к

В соревновании за лучшее использование 
техники активное участие принимают изо
бретатели и рационализаторы нашего 
предприятия.

Вот уже несколько лет у нас успешно 
работает совет изобретательства и рацио
нализации. Совет имеет квартальные планы 
работы, в которых предусмотрены конкур
сы, лекции о новых достижениях науки 
и техники, а также научные юманди- 
ровкн на передовые предприятия. В каж
дом цехе выделены уполномоченные по 
изобретательству. Ежемесячно совет рас
сматривает поступившие предложения. В 
том случае, когда предложение принято к, 
испытанию, совет назначает комиссию, ко
торая должна через определенный срок 
представить свое заключение.

Подсчет условной годовой экономии про
изводится начальником планово.!» отдела 
па основании всех необходимых справок.

За 1 950  год условная годовая экономия 
от внедрения предложений на Кутаисском 
шелкокомбинате составляет 8 9 0 .1 1 0  руб
лей. Авторам выданы десятки тысяч рублей 
премиальных. Среди наиболее ценных — ■ 
изобретение инженера 11. Киреулишвили

«Увеличение полезного об’ема челнока на 
ткацких станках», повышающее производи
тельность труда и дающее экономию в раз
мере 5 2 7 .0 0 0  рублей в год.

Предложение инженера А. Микеладэе и 
Г. Кахадэе —  «Переделка шелкоткацких 
станков КР-46» —  снижает затраты на 
капитальное строительство, благодаря чему 
условная годовая экономия составляет 
3 0 3 .4 2 9  рублей.

Предложение механика Н. Киквидзе 
«Увеличение скорости на барабанах» по
вышает производительность машины на 
47 ,6  процента.

Недавно слесарь механического цеха 
П. Рыжак получил авторское свидетельство 
на созданную им 
для забивки игл.

В 1951 году на нашем предприятии 
предусмотрено создать экспериментальную 
мастерскую и кабинет изобретателя. Это 
будет способствовать еше лучшей работе 
по изобретательству и рационализации.

В. ГУ РГЕН И Д ЗЕ, 
инженер Кутаисского шелкокомбината.

Нерешенные
задачи

Когда механизмы недогружены...
В своем докладе о Государственном 

бюджете СССР на 1 9 5 1  год на заседании 
Верховного Совета СССР министр финансов 
СССР тов. А. Г. Зверев отметил, что 
«строительные механизмы все еще ис
пользуются во многих случаях совершенно 
недостаточно, допускаются длительные 
простои рабочих иа стройках из-за плохо
го руководства и организации строитель
ных работ».

Правильное использование механизмов—  
одно из важнейших условий снижения 
стоимости строительства.

Трест Закметаллургстрой за послед
нее время механизировал многие виды 
строительных работ. Возрос коэфициент 
использования механизмов. По примеру 
уральской стахановки Н. Назаровой все 
экскаваторщики и машинисты бульдозеров 
машинопрокатной базы взяли на социали
стическую сохранность сложные механиз
мы. В прошлом году в Рустави только за 
счет повышений уровня механизации была 
достигнута экономия в размере 6 9 5  тысяч 
рублей.

В нынешнем году продолжаются рабо
ты по дальнейшей механизации трудоем
ких строительных процессов. В первую 
очередь трест решил механизировать раз
грузку леса из железнодорожных гондол. 
Для механизации разгрузки инертных 
строительных материалов внедряются опыт

ны» скреперы, изготовленные здесь же, 
в Рустави.

Однако в ряде строительных управлений 
и субподрядных организаций крупнейшей 
стройки республики еще не изжиты слу
чаи пренебрежительного отношения к ме
ханизмам. В Жнлстрое, например, бой 
кирпича достигает двадцати процентов 
только из-за того, что кирпич перевозят 
не в контейнерах. Однако ни главный ин
женер стройуправления тов. III. Иатенадзе, 
ни главный механик тов. Г. Микадзе ни 
разу не заинтересовались этим явлением, 
не приняли должных мер для ликвидации 
этого большого недочета. В Трансводстрое, 
Союзмонтажстрое, Трансспецстрое и других 
строительных п монтажных управлениях 
коэфициент использования механизмов не 
превышает 70  процентов. По всему тресту 
Закметаллургстрой механизация штукатур
ных работ в прошлом году составила 
45  процентов, малярных работ— 4 0 ,5  про
цента, коэфициент использования автопо
грузчиков— 30 процентов.

Не занялись еще вплотную механиза
цией трудоемких процессов начальник 
Иодсобстроя тов. Г. Дурмишидзе и глав
ный инженер П. Сакварелидзе. Только 
этим и можно об’яснить тот факт, что 
Подсобстрой из месяца в месяц не выпол
няет планы работ и только в январе ны
нешнего года нанес убыток государству в 
размере 2 5 0 .0 0 0  рублей.

Успех передовых машинистов
Машиннсты-тяжеловесники Сухумского 

и Туапсинского паровозных депо во
дят поезда на участках Адлер— Сухуми 
и Сухуми— Очаагчпре.

На днях' машинист Туапсинского дело 
К. Ладыгин провел со станции Адлер до 
станции Сухуми тяжеловесный поезд, вес ко
торого намного превысил норму. Этот поезд 
со станции Сухуми решил вести дальше 
мащинист-комсомолец паровоза М? 7 00 -51  
Сухумского паровозного депо К. Амагло- 
бели.

Тяжеловесный поезд, ведомый К. Амаг- 
лобели, его помощником П. Одишария и ко
чегаром И. Кения, в сопровождении зам. 
начальника локомотивпого отдела Сухум
ского железнодорожного отделения Г. Цу- 
лая, был во-время доставлен па станцию 
Очамчире. Тем самым в отделении был 
установлен новый рекорд вождения тяже
ловесных поездов.

Д . Ш ЕЛИЯ, 
инструктор политотделе Сухумского 
железнодорожного отделения. -

Ускоренное выращивание 
сортовой шелковицы

17  декабря прошлого года мы избрали 
новый состав городского Совета.

Старый состав провел немалую работу 
по благоустройству Боржоми— курорта все
союзного значения. Были реконструирова
ны улицы Берия, Чавчавадзе, Кирова, 
Горького, Челюскинцев и Тельмана. Тро
туары и проезжая часть улиц на площа
ди более 1 0 .0 0 0  квадратных метров по
крыты асфальтом. Начато было строи
тельство набережной на. левом берегу Ку
ры, выстроена подпорная стена длиной в 
3 0 0  метров. Это вдвое расширило часть 
^лицы Кирова, выходящей в город.

На улицах установлено более 70  кра- 
машину-полуавтомат сивых лампионов. На Ахалшенском участ

ке строится большой ливнеспуск, на что 
будет затрачено до 1 ,5  миллиона рублей.

Многое сделано также по благоустрой
ству рабочего поселка.

Во всех этих работах активное участив 
приняло население города. Но то, что сде
лано— лишь начало большой работы по ре
конструкции городского хозяйства Бор
жоми.»

Благоустройство города-курорта прохо
дит, главным образом, в центральной его 
части. Окраинные улицы, (Боржомекая, 
Джапаридзе, Московская и другие) пока 
еше не приведены в порядок, плохо осве
щаются. В новом поселке нет питьевой 
воды, канализации.

Илоіо снабжается питьевой водой и 
сам город.

Мост через Куру, связывающий две ча
сти города, с трудом пропускает поток 
возросшего городского транспорта. Мост не
обходимо расширить. Расширения и благо
устройства требует колхозный рынок. Да
же минимально не удовлетворяет требова
ний населения городская баня.

Исполком городского Совета, его по
стоянные комиссии должны проявлять по
вседневную заботу о благоустройстве Боржо
ми, об улучшении его городского хозяй
ства.

Г. П Е Й К РИ Ш В И Л И . Е. КИП ИАН И, 
М. Ш АМ ЕЛАШ ВИЛИ, И. Л О М И - 
Д З Е , Л . ЧИ П А Ш В И Л И .

Крайне важным условием дальнейшего 
повышения производительности труда яв
ляется применение ручного пневматическо
го инструмента. Однако на Руставской 
стройке и, в первую очередь, в жилищном 
строительстве этот полезный инструмент 
еще не нашел достаточного применения.

Первостепенное значение имеет внедре
ние малой механизации. Ее преимущество 
состоит в том, что она создается чаще все
го на месте, без особой затраты денежны* 
средств. Но в Рустави на вопросы малой 
механизации еще не обращают достаточно
го внимания. Так, например, в Жилстрос, 
Подсобстрое и в других стройуправлениях 
зачастую на глазах механиков и прорабов 
бездействуют высокопроизводительные ин
струменты —  электропилы, краскопульты, 
сжимы-полуавтоматы, стержневые молот
ки и т. д.

Не на полную мощность работают меха
низмы растворного узла, вследствие чего 
происходят большие перебои в выпуске ра
створа для укладки кирпича и возникают 
простои.

Трест Закметаллургстрой должен в бли
жайшее же время широко механизировать 
все виды работ, умело использовать меха
низмы, и на этой основе добиться даль
нейшего снижения стоимости строительных 
работ.

Р. Д Е В И Д ЗЕ .

Сотрудники Тбилисского научно-иссле
довательского института шелководства и его 
отделений разработали и проверили в 
колхозах Грузии два способа ускоренного 
выращивания саженцев шелковицы. Речь 
идет о так называемой «предпосадочной 
окулировке сеянцев» и «прививке черен
ков к корням». В обоих случаях прививки 
производятся в марте —  до высадки ра
стений. Саженцы выращиваются в 
один— два года вместо трех.

Для предпосадочной окулировки берут 
сеянцы первого сорта. Растения заранее 
вносятся в теплое помещение, чтобы вы
звать в них движение соков.

При втором способе черенки сортовой шел
ковицы прививают к корням сеянцев илп к 
обрезкам корней двух— трехлетпих сажен
цев, оставшихся в почве после того, как 
выкопаны растения. Опыты показали, что, 
если прививать черенок сразу к .двум кор
ням, можно использовать даже мелкпе, но 
хорошо развитые корни толщиной в 4 — 5 
миллиметров. На одном гектаре обычно 
остается запас корней, достаточный для 
2 0 .0 0 0  прививок. ж

Использовать в качестве подвоя обрезки 
корней, являющихся отходами тутовых 
питомников, —  значит намного увеличить 
выпуск посадочного материала. Сократить 
на один— два года срок выращивания са
женцев —  значит уменьшить потребность

в площади и снизить на 2 0 — 30 процентов 
затраты труд». Очень важно и то, что 
трудоемкий процесс прививки Переносится 
с весны и лета ва раннюю весну, когда 
колхозники меньше заняты на других ра
ботах.

Ускоренное выращивание шелковицы 
дает высокую приживаемость прививок и 
исключительно мощный рост саженцев.

В 1 950  году в ряде колхозов Грузии, 
применяющих оба способа размножения 
шелковицы, были получены хорошие 
результаты. Так, в артели имени Кецхо- 
вели Спгнахского района приживае
мость составила при предпосадочной оку
лировке сеянцев 94  процента, и саженцы 
к концу первого года достигли более двух 
метров высоты. Такого же роста достигли 
саженпы, полученное от прививок к от
ходам корней в колхозе пмени Сталина 
Ванского района, в артели «Коминтерн» 
Ллпчхутского района и во многих других 
артелях.

Предпосадочную окулировку саженцев 
шелковицы и прививку черенков к кор
ням следует широко применять во всех 
колхозных тутовых питомниках.

А КАФИАН, 
кандидат сельскохозяйственных наук,

Е. ГЕЛОВА НИ, 
научный сотрудник.

„В просьбе отказано44
Странный «капитальный ремонт» произ

вела в моей квартире в доме №  71 на 
Плехановском проспекте ремонтная контора 
М олотовского района. После ремонта в 
комнате остались незамеченными прогнив
шие доски пола, неоштукатуренная наружи 
ная стена и т. п.

Еще в декабре прош лого года я подал 
заявление в ремонтную контору с просьбой 
ликвидировать недоделки. Ответ поступил 
только на днях. Мне сообщалось, что в 
просьбе отказано.

Конггора, очевидно, привыкла ремон
тировать так, что крупные и ничем не 
оправданные недоделки стали ее неизбеж
ными и «естественными» спутниками.

О. Д ЕН И С О В .

На сельскохозяйственные темы
Поднормна

озим ы х

Колхозы Грузии успешно проведи осен
ние полевые работы. В лучшие сроки за 
вершен сев озимой пшеницы, которой по
сеяно на 80.000 гектаров больше, чем в. 
1949 году. Большие площади обсеменены 
старым урожайным грузинским сортом 
пшеницы долис-пури.

Б елее 40.000 гектаров новых земель 
освоено под пшеницу. Д о  100.000 гектаров 
озимой пшеницы удобрено азотом, фос
фором и калием. Ш ироко применялся 
перекрестный сев.

Пшеница пошла под зиму хорошо ук
репившейся и в большинстве районов на
ходится в хорошем состоянии. Заложен 
надежный фундамент обильного урожая.

Однако этим не исчерпывается забота об 
урожае. Надо теперь наладить образцовый 
уход за посевами.

Первое дело — устроить водоотводные 
кангвы, чтобы не дать талым водам смы
вать почву на склонах или застаиваться в 
низинах и тем наносить ущерб посевам.
* Второе — не запоздать с ранневесенним 
Удобрением посевов. Чем раньше всходы 
будут «подкормлены» минеральными и 
местными удобрениями, тем лучшие усло
вия будут созданы для роста и развития 
растений.

«Подкормку» в нынешнем году предусмот
рено провести на всей площади посевов 
пшеницы. Необходимый запас минеральных 
веществ завезен и находится на складах 
Сельхозснаба. Колхозам остается выбрать 
и во-время использовать их.

В прошлом году удобрения зачастую 
разбрасы валікь в виде сырых и неразмель- 
ченных комков. Бывали случаи, что мине
ральные соли вносились без веса и пра
вильной дозировка Не принималось во 
внимание состояние посевов. В нынешнем 
годѵ надо полностью устранить эти недо
четы, чтобы возможно лучше использовать 
такое мощное средство повышения урож ай
ности, как минеральные удобрения.

Ч Ширакской етепи н Алазанской доли

не подкормка посевов производится в ны
нешнем году частично с самолетов.

М астера высоких урож аев практикуют 
ранневесеннее боронование посевов. П ри
меняя этот важный агротехнический при
ем, они получают прибавку урож ая не 
меньшую, чем 1—2 центнера на гектаре.

Боронуют всю площ адь, кроме участков, 
где ветры выдувают посевы, или почва вы.
пирает растения. Там полезно прикатывать 
посевы.
• Вносимые ранней весной удобрения луч
ше всего заделы вать бороной. При этом 
надо стараться не повредить растений. 
Приступают к работе заблаговременно, 
едва появится возможность выехать в поле. 
Правильно бороновать — значит итти по
перек или по диагонали участка, но не 
вдоль рядков. Боронование особенно необ
ходимо на таких участках, где к весне 
появились сильные всходы озими. В этих 
случаях оно устраняет полегание хлебов.

После боронования почва становится 
рыхлой, испарение влаги уменьшается, и 
поле очищается от сорняков. Все это зн а
чительно улучш ает развитие посевов ози
мых

Весьма важ но вести суровую борьбу с 
сорными травами. Сорняки сильно угнета
ют растения, отнимая у них пишу и воду. 
Они становятся очагами распространения 
вредителей и болезней сельскохозяйствен
ных культур. Н адо удалять сорные травы 
как только они появятся. Посевы пропалы
вают 3 раза  (до начала выхода хлебов в 
трубку).

Т ак же важ но применять предупре
дительные меры против грызунов.

В поливных районах большое значение 
для роста урожайности имеет орошение 
полей. Пора решительно покончить с недо
оценкой этой важной меры. Поливать по
севы следует несколько раз в течение 
вегетационного периода, принимая при 
этом во внимание условия погоды, состоя
ние растений и почвы. Правильный полив 
увеличивает урож ай пшеницы на 4 и. бо
лее центнера на гектаре.

Умело и во-время осуществить все эти 
меры ухода за  посевами озимой пшеницы 
— значит по-настоящ ему добиваться бога
того урожая.

С  ЕФРЕМ ИДЗЕ, 
агроном.

Карт оф ель  —  ват ная  

продовольст венная  

кул ь т ура

К ультура картофеля занимает в‘ сель
ском хозяйстве Грузии довольно большое 
место. Значение этого продукта в продо
вольственном балансе горной Грузии ис
ключительно велико. А в таких районах, 
как Цалкский, Дманисский, Ахалкалакский, 
Хулойский, Онский и другие, картофель яв
ляется основным источником дохода колхо
зов н колхозников.

Картофель выращ ивается почти во всех 
районах Грузии. Посадки его в наших кол
хозах из года в год расширяются.

Реш ениями февральского пленума П К  
В К П (б) «О мерах под’ема сельского хозяй
ства в послевоенный период» предусматри
вались дальнейший рост площадей, отводи
мых под картофель, и повышение его уро
жайности.

Н а XIV с’езде К П (б ) Грузии тов. К. Н. 
Чарквиани говорил:

«Необходимо использовать опыт 1947 го
да и добиться получения устойчивого уро
ж ая картофеля в размере 100— 110 центне
ров с одного гектара посева. В этом случае 
валовой сбор картофеля составит свыше 
250 тысяч тонн, что вполне обеспечит удов
летворение потребности нашей респуб
лики». .

В 1949 году колхозы Грузии вырастили 
богатый урож ай картофеля. В некоторых 
местах сбор был особенно высоким. Так, в 
Цалкском районе колхозники собрали на 
всей площ ади по 147,2 центнера вместо 120. 
Еще лучш е картофель уродился в отдель
ных колхозах района.

В 1949 году колхозники Цалкского рай
она получили, в виде дополнительной опла
ты труда, 11.684 центнера картофеля. На 
трудодень в среднем распределено по 8,2 
килограмма.

З а  получение в 1949 году высоких уро
жаев картофеля звеньевому колхоза имени 
Микояна селения Куши Цалкского района 
С. Аветяну присвоено звание Героя Социа
листического Труда. 28 колхозников на
граж дено орденами Ленина и Трудового 
Красного Знамени.

Эти успехи пришли не сами собой. П ере
довые колхозы и колхозники достигли хо
роших результатов благодаря тому, что 
повыш ала плодородие почвы, пользовались

районированным сортовым семенным мате
риалом, выполняли все работы в лучшие 
агротехнические сроки, к моменту уборки 
на их участках было не менее 40—45 тысяч 
растений.

В истекшем году погода в период цвете
ния и клубнеобразования картофеля была 
неблагоприятной. Тем не менее отдельные 
колхозы и передовики тех районов, где не 
бы ло заморозков, собрали много картофе
ля и превысили план урожайности.

Важнейшим средством под’ема урож ай
ности картофеля служит переход на сплош
ные сортовые и районированные посевы.

В 1945 году в девяти колхозах основных 
картофелесеющих районов были заложены 
семейные рассадники для размножения элит
ного сорта «лорх» и ракоустойчивого сорта 
«мажестик». В 1950 году картофельные се
менные рассадники были созданы уже в 
25 колхозах республики, и занимали они 
340 гектаров. Семенной материал эти рас
садники получают от государственной поле
водческой селекционной станции.

Б лагодаря этому сортовой состав посев
ного картофеля в наших колхозах стал зн а
чительно лучше. Увеличился удельный вес 
районированных высокоценных сортов. В 
1950 году площадь под картофелем сорта 
«лорх» дош ла до 4.400 гектаров. По срав
нению с 1946 годом она возросла более 
чем вдвое. Во много раз расширились по
севы ракоустойчивого «мажестика», дош ед
шие в 1950 году до 720 гектаров. Площ адь 
под сортом «ранняя роза» увеличилась с 
1.000 до 1.460 гектаров.

Несмотря на это в области семеновод
ства картофеля сделано все-таки мало. 
Главное — '  нет плановости в снабжении 
колхозов высокоурожайными сортами. В 
республике нет научно-исследовательского 
учреждения, которое всесторонне изучало бы 
вопросы агротехники, семеноводства и се
лекции картофеля, овошей и бахчевых 
культур. Почвенцо-д^нмэтические условия в 
Грузии многообразны. К ним нужно умело 
применяться. Настоятельно необходимо поэ
тому организовать в ближайш ее время 
специальное научно-исследовательское учре
ждение.

Осенью 1950 года с Полярной опытной 
станции Всесоюзного института растение
водства были завезены в опытных целях 
морозостойкие сорта картофеля «имандра», 
«Мурманск» и «хибины». Их высадили вес
ною 1951 года на сортоиспытательных уча
стках Цалкского и Богдановского районов. 
Б ы ло  бы, безусловно, лучше, если бы изу
чением этих сортов занимались такж е н а 
учно-исследовательские учреждения.

Мастерские по ремонту 
предметов домашнего 

обихода
Чтобы починить какую-нибудь вещь 

домаш него обихода (керосинку, метал
лическую кухонную посуду и т. п.), 
приходится обращ аться к услугам частных 
мастеров, взимающих плату по своему ус
мотрению. Существующие в городе ком
бинаты бытового обслуживания принимают 
в ремонт тольку одежду.

Д авно  назрела необходимость создать в 
Тбилиси мастерские промысловой коопера
ции по ремонту предметов домашнего 
хозяйства.

А. ОВАНЕСОВ.

Сохранить влагу в почве, особенно в пе
риод цветения и клубнеобразования,—зна
чит выполнить одно из важнейш их условий, 
от которых зависит высокий урожай карто
феля.

Вот почему колхозники Ахалкалак- 
ского и Богдановского районов вес
ною 1950 года провели ороситель
ные каналы для полива картофеля и дру
гих культур. Этим районам ничто не ме
шает расш ирить оросительную сеть и по
высить тем самым урожайность. Большие 
возможности для орошения картофеля и 
других культур имеют Цалкский, Дманис
ский и другие картофелесеющие районы.

Все условия позволяют колхозам и кол
хозникам Грузии выращ ивать высокие уро
ж аи картофеля и обеспечить республику 
этим важным сельскохозяйственным про
дуктом.

Сейчас необходимо широко развернуть 
подготовку к посадке картофеля, выяс
нить запасы и качество семенного мате
риала, перебрать картофель и воспол
нить недостаток его, составить бригады и 
закрепить за ними земельные участки.

На машинно-тракторных станциях нагор
ных районов леж ит обязанность усилить ме
ханизацию подготовки почвы, посадки, а 
такж е обработки посевов. Н адо использо
вать все имеющиеся на станциях сельско
хозяйственные машины, а такж е принять 
меры к завозу специальных картофелепоса
дочных и картофелеуборочных машин.

Очень важ но довести до каж дого колхоз
ника Указ Президиума Верховного Совета 
Союза С С Р «О присвоении звания Героя 
Социалистического Труда и награждении 
орденами и медалями С ССР колхозников, 
работников МТС, совхозов и подсобных хо
зяйств за получение высоких урож аев кар
тофеля», а такж е ознакомить все артели и 
колхозников с условиями участия во Все
союзной сельскохозяйственной выставке.

Районы низменной и средней зон рес
публики уже приступили к посадке карто
феля ранних сортов. О т специалистов сель
ского хозяйства надо ожидать, что они бу 
дут повседневно руководить работой, сле
дить за сроками, нормами и качеством по
садки, ее глубиной, густотой стояния р а 
стений, которых долж но быть не менее 
40—45 тысяч на гектаре.

Н. Г И О РГА Д ЗЕ , 
начальник Управления овощей и кар
тофеля Министерства сельского хозяй 
етва Грузинской ССР.

В диэтическѳй столовой
Диэтическая столовая на проспекте Р у 

ставели в Тбилиси заметно ухудшила за 
последнее время обслуживание своих кли
ентов. Готовят здесь безвкусно, а иногда и 
из продуктов весьма не высокого качества. 
Посетителям часто подают остывшие блю да.

Работники столовой не чувствуют долж 
ной ответственности за порученное им де
ло, а дирекция правобережного треста 
столовых плохо контролирует их работу.

О. КАЧИБА Я.

По мат ериалам  
„З а р и  Востока*

Газеты и журналы доставляю тся в по
селок Ш аумяни с запозданием. Случается, 
что республиканские газеты поступают к 
читателям на третий день, центральные га
зеты— на пятый день. Об этом написал нам 
читатель Меркулов.

Проверка подтвердила эти факты. Зам е
ститель уполномоченного Министерства 
связи СССР по Грузинской ССР тов. 
Дж авахиш вили сообщает, что виновник 
задерж ек в доставке газет—шофер Сату- 
рян, перевозивший почту со  ст. С андар  в 
Ш аумяни, снят с работы. Сейчас коррес
понденция доставляется в Ш аумяни свое
временно.

*  *  *

Читатель Р. Саркисов ж аловался в пись
ме в редакцию на спекуляцию билетами в 
Тбилисский цирк.

Тбилисское городское управление мили
ции сообщило по поводу этого письма, что 
за спекуляцию билетами привлечены к 
уголовной ответственности: Г. П. Танди-
лаш вили, X. С. Чинчараули, А. Г. С аф а
ров, И. Н. Карначик, И. Н. Арчуадзе; 
А. Я. Квливидзе, Н. Я. Квливидзе.

* ■* *
Читатель В. Акуличев писал в редакцию 

о плохом обслуживании посетителей в ки
нотеатре «Амирани».

П о сообщению заместителя министра ки. 
нематографин Грузинской С С Р тов. Ш. Апа- 
кидэе, факты, указанные в письме, полно
стью подтвердились. Кассирш е кинотеатра 
«А.мирани» тов. Н. Чарбадзе, выдавшей на 
одно место два билета, об’явлен строгий 
выговор за халатное отношение к работе.* *  *

В городе Рустави, писал нам читатель 
Аракелов, нет порядка в движении авто
бусов.

В ответ на ж алобу автора письма за
меститель председателя исполкома Ру- 
ставского городского Совета сообщ ает ре
дакции, что движение автобусов улучш ает
ся. Получена ещ е одна 32-местная ма
шина, и в  ночное время в  городе будут 
ходить два автобуса вместо одного.



Х Б И Ж С И
г о р о д с к а я  х р о н и к а

Предварительное совещание заместителей 
министров иностранных дел четырех держав
П А Р И Ж . 20 марта. (Спей. корр. ТАСС). 

Сегодня состоялось И  заседание совещ а
ния заместителей министров иностранных 
дел четырех держ ав, созванного для вы
работки повестки дня Совета министров 
иностранных дел. П редседательствовал 
представитель Великобритании Дэвис.

Первым выступил представитель СССР 
А. А. Громыко.

—  Совещ ание заместителей, — сказал  
оя,— работает уже на протяжении двух 
недель. Поэтому пора подвести некоторые 
итоги нашей работы.

Известно, что в холе работы все четыре 
делегации излож или свои позиции по пред
ложениям, которые были представлены 
как представителями трех держ ав, так и 
советской делегацией, В результате об
суждения этих предложений достигнуто 
соглашение по одному из пунктов пове
стки  дня, гласящ ему: «Проблемы, относя
щиеся к восстановлению германского
единства и подготовке мирного договора 
с  Германией».

К ак  известно, советская делегация пред
л агала  сформулировать этот пункт иначе, 
а ітмеішо: «О восстановлении единства
Германии, об ускорении заклю чения мир
ного договора с Германией и, в соответствии 
с этим, о  выводе оккупационных войск из 
Германии». Эта формулировка, однако,
встретила возражение со стороны предста
вителей трех держ ав. Они не согласились 
с советским предложением, в котором 
прямо говорилось, во-первых, об  ускоре
нии заклю чения мирного договора с Гер
манией и, во-вторых, о выводе оккупа
ционных войск из Германии. Представите
ли трех держ ав  возраж али против совет
ского предложения, несмотря на то, чтэ 
рассмотрение вопросов об ускорении з а 
ключения мирного договора и о выводе 
оккупационных войск из Германии необхо
димо с точки зрения укрепления мира в 
Европе и отвечает такж е законным инте
рес ам герм а некого н а рода.

Громыко отметил, что тот, кто действи
тельно стремится к заключению мирного 
договора с Германией, не мож ет возра
ж ать  против советских предложений об 
ускорении заклю чения такого договора 
н о  выводе в соответствии с этим о к к у 
пационных войск из Германии.

Советская делегация вынуждена была 
согласиться на гораздо менее ясное пред
ложение трех западных делегаций. Д ел е
гация СССР сделала это в надежде на 
то, что обсуждение Советом министров 
иностранных дел вопроса о мирном дого
воре с Германией будет содействовать 
ускорению его заключения и, в соответ
ствии с этим, выводу оккупационных войск 
из Германии. Советская делегация р ас
считывала при этом и на то. что предста
вители трех западны х держ ав проявят 
большее внимание к пожеланиям С овет
ского Союза, направленным к одной це
ди— укреплению мира в Европе.

М ожно только пожалеть, сказал  пред
ставитель СССР, что представители трех 
держ ав  не проявили такого отношения к 
советским предложениям о  дем илитариза
ции Германии и о сокращении вооружен
ных сил четырех держ ав—СССР, Соеди
ненных Ш татов Америки, Соединенного 
Королевства и Франции.

Громыко у к азал , что, по мнению совет
ской делегации, такое отношение к со вет
ским предложениям не может свидетель
ствовать о ж елании представителей трех 
держ ав найти согласованные решения по 
этим вопросам.

Таким образом, советские предложения, 
включают как важнейш ий пункт совет
ский предложений—о  выполнении четырь
мя держ авами П отсдамского соглаш ения 
о  демилитаризации Германии, так и глав
ное предложение трех делегаций—относи
тельно причин м еж дународного напряж е
ния в  Европе.

ставитель, может означать не сокращение, 
а дальнейш ее, еще большее увеличение во
оружений. Только так можно расценить 
смысл этого предложения трех делегаций. 
Включить эту формулировку в повестку дня 
значило бы развязать руки для дальнейшей 
гонки вооружений, что может быть отве
чает интересам определенных кругов неко
торых из велики*-держ ав, но что противо
речит коренным интересам народов, инте
ресам поддержания мира.

Громыко выразил убеждение делегации 
СССР в том, что ее позиция в вопросе о 
сокращ ении вооруженных сил четырех дер
ж ав находит и будет находить благоприят
ное к себе отношение ' всех сторонников 
мира.

Советская делегация не может согла
ситься с формулировкой, предложенной 
представителями трех держ ав. Эта форму
лировка внесена, очевидно, с целью не до
пустить рассмотрения одного из наиболее 
острых вопросов, а именно: вопроса о со
кращении вооруженных сил четырех Дер
жав.

Н ельзя такж е согласиться с тем. что в 
момент, когда над Европой нависла угроза 
возрождения германского милитаризма, в 
повестку дня Совета министров иностран
ных дел не был бы включен вопрос о вы
полнении четырьмя держ авам и Потсдам
ского соглашения о  демилитаризации Гер
мании.

Громыко напомнил, что Советское прави
тельство в своих нотах, направленных пра
вительствам трех держ ав, равно как и со
ветская делегация на данном совещании, 
обращ али внимание на исключительную 
важ ность вопроса о выполнении четырьмя 
держ авам и  взятых ими обязательств в от
ношении демилитаризации Германии. О 
значении этого вопроса говорит такж е ши
рокое народное движение, особенно— в 
странах Европы, против политики возрож
дения германского милитаризма, которая 
проводится в Западной Германии тремя 
держ авам и в нарушение взятых ими на 
себя обязательств.

П редлож ение делегаций трех держ ав яв
ляется не чем иным, как попыткой уйти от 
вопроса о  демилитаризации Германии, све

сти на-нет значение этого вопроса. П рав
да , в их предложении упоминается слово 
«демилитаризация», но сам вопрос, сама 
проблема демилитаризации Германии по 
существу не ставится, вопреки тем завере
ниям, с которыми выступали здесь Д ж ес- 
сеп. Пароли и Дэвис. Предложение трех 
держ ав— двусмысленно. Эта двусмысленная 
формулировка не только не обеспечивает 
соблюдения обязательств, взятых на себя 
Соединенными Ш татами, Великобританией 
и Ф ранцией, а, напротив, развязы вает этим 
держ авам  руки в ремилитаризации Герма
нии, подобно тому, как предложения трех 
держ ав, касающиеся вопроса о вооруже
ниях, развязы ваю т этим держ авам  руки в 
дальнейш ей гонке вооружений.

Н о разве предложение созвать сессию 
Совета министров иностранных дел было 
внесено для того, чтобы развязать кому- 
либо руки в отношении гонки вооружений? 
— спросил Громыко: или разве это пред
ложение было сделано для того, чтобы 
развязать руки трем держ авам  в отноше
нии ремилитаризации Германии? Конечно, 
нет. Предложение о созыве сессии Совета 
министров иностранных дел было сделано 
не для  этого, а для того, чтобы обсудить 
наиболее важные и наболевшие проблемы, 
волнующие народы, для укрепления мира 
в Европе. Но укрепление мира в Европе 
несовместимо с возрождением германского 
милитаризма, с ремилитаризацией Герма
нии. Оно несовместимо такж е с  дальней
шим раздуванием вооружений великих 
держ ав.

Отметив, что имеется немало историче
ских примеров, показывающих, к чему ве
дет гонка вооружений и возрождение гер
манского милитаризма, представитель 
СС С Р сказал:

С о б ы т и я  в К о р е е
С О О БЩ ЕН И Е ГЛАВНОГО КОМ АНДОВАНИЯ НАРОДНОЙ АРМИИ

ПХ ЕН ЬЯН , 20 марта. (ТАСС). Главное 
командование Народной армии Корейской 
Народно-Демократической Республики сооб-

вести ожесточенные бои с противником и 
нанесли ему большие потери в живой силе 
и технике« I ГІ ІСАППЛСшило 20. марта, что на всех фронтах части „л,,™ ю

Народной армии совместно с китайскими На Сеульском направлении сбито 10 са
добровольческими отрядами продолжали молетов противника

Соединиться для достижения 
общей цели—защиты мира“

ВЫ СТУПЛЕНИЕ ГАРРИ ПОЛЛИТА

Советская делегация имела поэтому 
основания рассчитывать, что ее предло
жения будут встречены благоприятно пред
ставителями трех держав.

Р азв е  не -логичной, спросил Г ромыко, 
является позиция советской делегации, 
предлагаю щей включить в повестку дня 
важнейший вопрос, поставленный ею, а 
такж е главны й вопрос, поставленный д е 
легациями трех  западных стран.

В то же время о б ’ективность требует 
признать, что позиция представителей 
трех держав является  нелогичной, проти
воречивой. Иначе расценить их позицию 
нельзя, поскольку они, заявляя на словах 
о готовности обсудить важ ные вопросы, 
на деле отказы ваю тся включить в пове
стку дня предлож ения, ставящ ие именно 
такие вопросы.

Советские предлож ения направлены на 
то, чтобы д а ть  возможность Совету мини
стров иностранных дел  обсудить все те  
вопросы, которы е каж дая из четырех 
стран— Советский Союз, СШ А, Великобри
тания и Ф ранция—считает наиболее важ 
ными для сохранения мира в Европе. Имен
но из этого, продолж ал Громыко, исходи
ла советская делегация, внося свои пред
ложения.

С оветская делегац ия не м ож ет согла
ситься с тем , чтобы вопрос о  сокращ ении 
вооруженных сил четырех держ ав был 
подменен содерж ащ ейся в предложениях 
трех держ ав двусмысленной формулиров
кой «об изучении уровня вооружений».

К асаясь попыток представителей трех 
держ ав, особенно Д ж ессепа, убедить со
ветскую делегацию  в том, что разница ме
ж ду  упомянутым предложением трех дер
ж ав  и предложением с&ретской делегации 
о сокращ ении вооруженных сил, якобы, не 
так  уж велика и что министр иностранных 
дел С С С Р может, будто бы, при обсужде
нии пункта, предлож енного тремя д ер ж ава
ми, изложить свою точку зрения как по во
просу о сокращении вооружений, так и по 
вопросу о демилитаризации Германии, Гро. 
мыко сказал:

—  Все это говорилось для  того, чтобы 
убедить советскую  делегацию  в том, что 
предложения трех держ ав  не такие уж 
плохие и что они, будто бы, идут навстре
чу пожеланиям советской делегации. В дей
ствительности же. как я уже указывал, ме
ж ду предложениями трех держ ав, в том 
числе предложением «об изучении уровня 
вооружений», и предложениями советской 
делегации нет ничего общего.

форм улировка — «об изучении уровня 
юоружений» заявил далее советский пред-

— Достаточно вспомнить о  Гитлере, ко
торому дали вооружиться до зубов и, бо 
лее того, оказали помощь в этом деле из- 
за границы «*ерез круппов, шахтов и дру
гих воротил германских монополий, кото
рых теперь оккупационные власти запад
ных дер ж ав  носят на руках и передают им, 
как н другим гитлеровским приспешникам, 
управление экономикой и вообще бразды 
правления в Западной Германии.

Гитлеровцы пытались прикрывать воору
жение Германии, подготовку ею войны 
истерическими воплями об опасности, угро
жавш ей якобы со стороны Советского 
Союза. Чем все это закончилось—хорошо 
известно. Это закончилось развязыванием 
гитлеровской Германией агрессивной вой
ны против других стран и народов. Это 
известно не только народам Советского 
Союза, вынесшим на своих плечах основ
ную тяж есть войны против гитлеровской 
Германии и принесшим громадные жертвы 
для достижения победы, но и другим на
родам, пострадавшим от фашистской аг
рессии. Об этом знают по своему опыту 
такж е народы Франции и Англии. Помня 
этот урок, народы Европы, и не только 
Европы, стремятся не допустить развязы 
вания новой войны. Именно поэтому они 
требую т прекратить гонку вооружений, 
осуществить сокращение вооруженных сТіл 
четырех дер ж ав  — Советского Союза, США, 
Великобритании и Франции, не допустить 
возрож дения германского милитаризма. С о
ветские предложения отвечают этим требо
ваниям народов. Вот почему делегация 
С С С Р настаивает на принятии своих пред
ложений как по вопросу о  выполнении 
четырьмя держ авам и их обязательств по 
демилитаризации Германии, так и по воп
росу о сокращении вооруженных сил че
тырех держ ав. Советская делегация счи
тает, что нет никаких убедительных дозо- 
дов против принятия предложений СССР.

Громыко напомнил еще раз, что совет
ская делегация, внося свое предложение 
относительно рассмотрения вопроса о со
кращении вооруженных сил четырех дер
ж ав, включила в него целиком первона
чальную формулировку предложений трех 
держ ав  по вопросу о международном на
пряжении в Европе. В озраж ая против это
го предложения советской делегации, 
представители трех держ ав тем самым 
возраж аю т и против своего собственного 
предложения, внесенного на рассмотрение 
совещ ания 5 марта.

К асаясь утверждений Пароли. Дэвиса и 
особенно Д ж ессепа о том. что редакция 
советского предложения, представленного 
14 м арта, не содержит некоторых положе
ний. имеющихся в предложениях трех, в

частности, положения о выполнении че
тырьмя держ авами «существующих дого
ворных обязательств». Громыко сказал-

— Советская делегация не считала не
обходимым об этом упоминать, гак как 
основные вопросы о демилитаризации 
Германии, о причинах международного на
пряжения в Европе и о сокращении воору
женных'. сил четырех держ ав были постав
лены в предложениях советской делегации. 
Советская делегация считала . нежелатель
ным, чтобы эти основные вопросы засло
нялись какими-либо другими, менее важ 
ными вопросами.

О днако советская делегация считает 
возможным учесть пожелания представи
телей трех держ ав и, стремясь облегчить 
возможность согласования вопросов по
вестки дня. представляет новую формули
ровку соответствующего пункта Эта но
вая формулировка гласит:

«Рассмотрение причин существующего 
международного напряжения в Европе и 
мер, необходимых для обеспечения дей
ствительного и длительного улучшения в 
отношениях между Советским Союзом, 
США, Великобританией и Францией, 
включая вопросы о сокращении вооружен
ных сил США, СССР, Великобритании и 
Ф ранции и об установлении международ
ного контроля за осуществлением сокра
щения вооруженных сил, а такж е о дру
гих мерах для устранения угрозы войны 
и боязни агрессии и вопрос о выполнении 
существующих договорных обязательств, и 
соглашений четырех держав».

Новая формулировка, заявил Громыко, 
предусматривает, как видите, рассмотрение 
министрами не только вопроса о причинах 
существующего международного напряж е
ния в Европе и мер, необходимых для 
обеспечения улучш ения. в отношениях 
меж ду четырьмя держ авами, включая воп
рос о сокращении вооруженных сил четы
рех держ ав; она предусматривает обсуж 
дение министрами и других мер устране
ния угрозы войны и боязни агрессии, а 
такж е рассмотрение ими поставленного в 
предложениях трех вопроса о выполнении 
договорных обязательств. С ам о собой ра
зумеется, что нельзя отрывать вопрос о 
выполнении четырьмя держ авами их до
говорных обязательств от вопроса о вы
полнении ими обязательств, взятых по 
соглашениям четырех держ ав Поэтому 
наш е предложение предусматривает рас
смотрение вопроса и о выполнении четы
рехсторонних соглашений.

Громыко добавил, что в новой советской 
формулировке говорится не только о со
кращении вооруженных сил четырех дер

ж ав , но и о контроле за осуществлением 
этого сокращ ения.

В заключение Громыко выразил надеж 
ду, что видоизмененное советское предло
жение, учитывающее ряд пожеланий 
представителей трех держ ав, встретит с 
их стороны положительное отношение.

★ *  *
Затем выступил представитель Франции 

Пароли. Он сказал , что сейчас не может 
ещ е высказаться по сущ еству н о е о й  фор
мулировки советского предложения, вне
сенного Громыко. О днако Пароли выразил 
неудовлетворение тем, что советская деле
гация выступает против стремления деле
гаций трех держ ав подменить вопрос о 
сокращении вооруженных сил четырех 
держ ав вопросом об «уровне вооружений». 
Пароли с циничной откровенностью заявил, 
что французское правительство считает 
необходимым ««делать известные усилия в 
области вооружений» н что поэтому деле
гация Франции не м ож ет согласиться с 
тем, чтобы проект повестки дня содерж ал 
формулировку о сокращ ении вооруженных 
сил четырех держав. Таким образом, П а
роли ещ е раз подтвердил, что постановка 
на обсуж дение Совета министров вопроса 
о сокращении вооруженных сил четырех 
держ ав неугодна правительству Франции 
именно потому, иго оно осуществляет поли
тику увеличения вооружений.

П редставитель Великобритании Дэвис 
поспешил солидаризироваться с заявлением 
Пароли.

О твечая П ароли и Д эвису, Громыко зая
вил;

—  Д елегация СССР предлагает вклю 
чить в повестку дня вопрос о  сокращении 
вооружений четырех держав. Делегация 
СССР не может принять предложение трех 
держ ав относительно рассмотрения вопро
са об «уровне вооружений», потому что 
это предложение, как уж е было заявлено, 
направлено на то, чтобы развязать руки 
некоторым держ авам  для еще большей 
гонки вооружений. Вопрос о том, сказал 
Громыко, какое решение будет принято на 
сессии Совета министров, будет решен са
мими министрами, но советская делегация 
настаивает, чтобы вопрос о сокращении 
вооруженных сил четырех держав был 
включен в повестку дня. Она считает, что 
сокращ ение (мы не боимся этого слова и 
можем повторять его хоть 100 раз) воору
женных сил четырех держ ав соответствует 
требованиям народов, интересам поддерж а
ния мира в Европе и интересам поддержа
ния международного мира. Предложение о 
созыве сессии Совета министров именно 
для  того и было внесено, чтобы министры 
рассмотрели вопросы о  выполнении обяза
тельств четырех держ ав по демилитариза
ции Германии и о сокращении вооружен
ных сил четырех держав.

В конце заседания выступили представи
тели США и Великобритании Д ж ессеп и 
Д эвис. Их речи еще раз подтвердили, что 
они хотят составить такую  повестку дня 
Совета министров, которая исключала бы 
обсуждение министрами назревших про
блем о  демилитаризации Германии и о  со
кращении вооруженных сил четырех дер
ж ав. Д ж ессеп  и Д эвис не скрывали, что 
эти важнейшие вопросы не входят в пла
ны трех западных держ ав, поскольку эти 
держ авы  осущ ествляю т политику гонки 
вооружений и ремилитаризации Западной 
Германии.

Дж ессеп, Д эвис и Пароли заявили, что 
они изучат предложение, внесенное совет
ской делегацией на сегодняшнем заседа
нии.

Следующее заседание назначено на 
21 марта.

Л О Н Д О Н , 19 марта. (ТАСС). 17 марта 
лидер английской консервативной партии 
Черчилль выступил по радио с заявле
нием. в котором требовал осуществления 
«политики усиленного перевооружения». 
Выступая вчера на митинге в Лидсе, гене
ральный секретарь компартии Великобри
тании Гарри Поллит заявил, что речь Чер
чилля является «об’явлением войны рабо
чему классу». Черчилль, сказал Поллит, 
«хочет подучить власть для себя и для 
своей партии миллионеров, чтобы попреж- 
нему продавать Англию Соединенным 
Ш татам, осуществлять еше более широ
кую программу перевооружения и возло
жить все тяготы на рабочий класс. Он 
хочет увеличить прибыли богатых, углу
бить пропасть меж ду богатыми и бедными, 
проводить еще более жестокую политику 
эксплуатации и угнетения колониальных 
народов».

П олитика Черчилля, продолжал Поллит, 
является в то же время вызовом всему ра
бочему движению, побуждающим это дви
жение об’единить своя силы и добиться 
изменения в  политике и руководстве лей
бористской партии.

Таким образом, подчеркнул Поллит, ед и 
ная политическая кампания способствова
ла бы сплочению миллионов англичан, к о 
торые желаю т мира и которые в таком 
случае «во время всеобщих выборов могли 
бы добиться того, чтобы Черчилль потерпел 
еще более сильное поражение, чем в 1945 
году». •

П ереходя к оценке работы парламента 
за последние недели, П оллит отметил, 
что она характеризуется «оскорбительной 
недооценкой здравого смысла народа». 
Своей политикой, продолжал Поллит, лей 
бористское правительство обеспечило кон
серваторам те возможности, которыми они 
сейчас обладают. Д о  тех пор, пока эта 
политика не будет изменена, консерваторы 
будут наж ивать на ней политический к а 
питал.

«Консерваторов удастся разбить наго
лову как  во время предстоящих в мае 
местных выборов, так и во время всеоб
щих выборов в будущем,—заявил П ол
лит,—если рабочий класс в целом и дем о
кратические элементы в Англии получат 
подлинно социалистическое руководство и 
подлинно социалистическую политику. 
Вместе того, чтобы спорить о том, долж-

П окуш ени е  на бывш его  
иранского  министра

ТЕГЕ РА Н , 20 . марта. (ТАСС). Вчера 
один из студентов Тегеранского универ
ситета выстрелом из револьвера ранил д е
кана юридического факультета Абдоль 
Хамида Зангене.

Зангене занимал пост министра просве
щения в правительстве убитого недавно 
генерала Размара.

С о т р у д н и к и  т р е с т а  «П и в о  и  л и м о н а д  Г р у 
з и н *  Ч у б и н и ш в и л и  О. Г., Ш а л а м б е р и д з ѳ  
Ш . М .. Г е р с а м и я  Г. А .. И а ш в и л и  И. Д., 
К а н т а р и я  Б. П ., К а р т в е л и ш в и л и  М. Б., 
Ч и ч у а  Д. Г.. Ш а л и к а ш в и л и  С. С.. П авле- 
н и ш в и л и  Д И ., С у м б а т а ш в и л и  Н. А ., З е д - 
г е н и д зе  Е . Г., Р а м и ш в и л и  Л. X. в ы р а ж а ю т  
с о б о л е з н о в а н и е  П у р а д а ш в и л и  Д  И. по 

с л у ч а ю  с м е р т и  д о че р и  
К е те в а н ы .

ны ли бары быть открыты всю ночь (неко
торые члены парламента—лейбористы на 
прошлой неделе внесли резолюцию, тре
бующую ограничить время продажи на
питков в баре при парламенте. — Ред.), 
парламент долж ен обсуж дать вопрос о 
том, как ему возвратить свою утраченную 
суверенную власть. Ему следовало бы об
суж дать вопрос о том. насколько быстро 
удастся возвратить английских солдат до 
мой, чтобы они могли заниматься плодо
творным и созидательным трудом в А н
глии а не творить в Малайе грязные д е
ла для обогащения миллионеров—влад ель
цев оловянных и каучуковых компаний».

• Задача парламента, заявил Поллит, д о 
биться того, чтобы война в Корее была 
закончена. Следует ясно показать, что 
Англия ии при каких обстоятельствах не 
поддержит американцев в затеваемой ими 
войне против Китая. «Нужно добиться то
го, чтобы открыто было выдвинуто сле
дую щ ее требование: все английские воо
руженные силы—-на суше, на море и в 
воздухе—должны находиться под коман
дованием англичан. Вместо того, чтобы 
обсуждать вопрос о  подготовке к войне, 
парламент должен призывать к заклю че
нию П акта Мира между пятью великими 
державами.

Не должно быть такого положения, при 
котором члены парламента совершенно 
беспомощны, а все важные решения при
нимает кабинет, не консультируясь с ор 
ганизованным рабочим движением и не 
получив от него полномочий на это. Что 
касается перевооружения, то парламент 
был поставлен перед свершившимся ф ак
том. Мы просто плетемся за американца
ми в Совете Безопасности, в Генеральной 
Ассамблее и сейчас— на парижских пере
говорах, где подготовляется повестка 
дня совещания четырех держ ав, на кото
рое миллионы людей возлагаю т свои н а 
дежды».

Поллит призвал все прогрессивные силы 
и организации Англии об’еди.ниться для 
достижения общей цели—зашиты мира. 
«Сейчас настолько серьезное время,— 
сказал Подлит в заключение,—что долг 
всех руководителей этих организаций — 
об’единнться, забыть о  мелких разногла
сиях и добиваться единых действий в 
великой и почетной борьбе за мир».

В Тегеране введено  
в о е н н о е  п о л о ж е н и е

ТЕГЕРА Н , 20 марта. (ТАСС). Радио 
Тегерана передало об’явление военного 
министерства, а такж е нового начальника 
главного управления полиции генерала 
Х еджази о том, что в Тегеране с 20 мар
та вводится военное положение сроком на 
2 месяца.

Ге о л о ги  « К а в з о л о т о р а з в е д к а »  Э л и д ж а р а - 
ш в и л и  М. Д.. Г о ц и р и д з е  К. С., К и к и а н и  
А . Д., Н и ж а р а д з е  И. И ., Г о р б а ч е н к о  А . С.. 
Я ш в и л и  Т. Г., П о т е р я х и н а  А . В., Б а р с к а я  
Р . Р.. С е р о п я н  Н. Б „  С т е п а н я н  Т. М., 
С а р и б е к о в  В. Г., К у п а р а д з е  Л. М. в ы р а 
ж а ю т  г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  В. И. К у 

р о ч к и н у  п о  с л у ч а ю  с м е р т и  е го ж е н ы  
Л ю с и  А ко по в н ы  Гр и го р я н - 

К ур о ч к и н о й .

Весна в парке
В новом парке в Баке весенние работы 

в разгаре. Началась посадка деревьев. 
Их будет высажено нынешней весной око
ло 34.000. М олодые фруктовые деревья 
получены из Дигомского городского пи
томника. Из Ю го-Осетии прибыли сажен
цы крупного ореха.

С утра До вечера трудятся садовники, 
готовя клумбы и газоны к посадке цве
точной рассады, которая в большом коли
честве выращена для парка в городских 
оранжереях и питомниках.

Аллеи парка посыпаются битым кнрпа- 
чом. В них расставлены скамейки.

На первенство Тбилиси
Сегодня, 22 марта, в городском шахмат

ном клубе открывается женский шахмат
ный чемпионат на первенство Тбилиси 
1951 года. В турнире выступят 16 луч
ших шахматисток города, в том числе 
чемпионка Грузии 1950 года К. Гогиава, 
Л. Геловани, Н. Начкебия, В. Заргарян, 
Н. Берская и другие. Победители получат 
право участвовать в очередном чемпионате 
Грузии, который состоится в мае текущего 
года.

Мебель для населения
Ш кафы, столы, диваны и другие виды 

мебели начинает выпускать в этом году для 
продажи населению Тбилисский деревооб
делочный завод имени Куйбышева. Ре. 
конструируется сборочный цех, который 
будет значительно расширен и пополнен 
оборудованием.

Предприятие увеличивает выпуск паркета, 
готовых оконных и дверных рам.

Д о  конца года завод выдаст мебели на 
3.500.000 рублей.

П О  Г О Р О Д У
•  По решению исполкома Тбилисского

городского Совета 8 апреля сего года про
водится «День леса»». В городе намечено 
посадить в этот день 200.000 новых де
ревьев.

•  Вышел второй номер детского иллю
стрированного журнала «Дила».

•  Весенний лов рыбы начала бригада
Тбилисского рыбзавода на озере Джандар 
в Гардабанском районе. Выловлены пер
вые центнеры сазана и сома.

•  В Доме офицеров открыта выставка
работ художников-военцоелужащих.

•  Новое оборудование, позволяющее
значительно увеличить выпуск бутылок, 
установлено на Авчальском стекольном
заводе.

©  Идут работы по благоустройству ули
цы Арагвиспирели в М олотовском районе.

©  В Ленинград выехала команда гимна
стов спортивного общества «Медик* 
для участия в соревнованиях на первен
ство общества.

© Д оклад «Снежные лавины и меры
для безопасного хождения в горах» сде
лает 23 марта, в 8 часов вечера, в лек
ционном зале Грузинского альпийского 
клуба имени А. Дж апаридзе кандидат 
физико-математических наук Г. К. Судах- 
велидзе.

Зам, ответственного редактора
Ф. К. ТИХОНОВ.

К а х и а н и  Т. П ., К п д и р а д зе  Т. А., Чихладзѳ 
О. А ., Г о г о л а ш в и л и  Н. И ., В а щ е н к о  Т. А-, 
Ф о л я н  В. П.. М ач а б е л и  Н. Н.. Чхиквишви- 
л и  3 . И ., К о л о с о в с к а я  О. В., Авалиани 
Г. А .. Е м е л ь я н о в  А . Г., Ш о т н и е в  В. Г. с 

г л у б о к и м  п р и с к о р б и е м  извещают о 
см е р т и

Л ю с и  А к о по в н ы  Григорян- 
К ур о чки но й

и в ы р а ж а ю т  со б о л е з н о в а н и е  В II. 
К у р о ч к и н у .

И ІІШ Ш Ш Ш ІІІІІШ ІІІІІШ ІІІШ ІШ ІІІІІІП ІІІІІІІІІІІІШ ІІІІИ ІІІІШ ІШ М  
=  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  |
5  Т Е А Т Р  Ю Н О Г О  З Р И Т Е Л Я

= им. Л. М. Кагановича =

Е Вечерние спектакли для взрослых = 

1  24 марта -  Т Р И  М У Ш К Е Т Е Р Д  |  
= 25 марта —  И С П А Н Ц Ы  
= Цены местам от 4 до 10 р. §
|П р и  коллективных заявках на спектакль = 
= ,Три мушкетера” цены местам от 4 но 7 р. = 
= Н ачало спектаклей в 8 чао. вечера =

. ----------------  й  §  Б и л е т ы  п р о д а ю тся .

ІМІІІІШІІНІІІІІІІІІШІІІШ ІІШ ІІШ ІШ ІІІІІШ ІШ ІІІІІІІІІІШІІІІІІШІіГІ

Г о су д а р ств е н н ы й  д р а м а т и ч е ск и й  те а т р  и и .  А. С- Грибоедова

22 марта, 7 сп. 4 аб.
Ж И В О Й  Т Р У П

23 марта. 7 сп. 1 аб.
ПОТЕРЯННЫЙ д о м
Нач. веч. спект. в в  ч. веч., 

дневн.—в 13 «*. дня.
Срок послеанего 6-го взноса по всем 

абонементам обязателен аа день до об'вв 
пения 6-го спектакля

СЕГОДНЯ В ТЕАТРАХ

Театр оперы и балета—9 аб. «Красный 
м а к » ; театр имени Руставели—«Невеста по 
а ф и ш е * ; театр им ени Марджанишвили —
« А н т о н и й  и К л е о п а т р а * ; театр имени Гри
боедова— 4 аб. « Ж и в о й  т р у п * ; т е а тр  армян
ской драм ы — «С а я т-Н о в а » ; театр музкомедии  
— «О д н а ж д ы  в е с н о й » ; грузинский ТЮЗ — «К 
с ч а с т ь ю *  (86  аб. в 7 ч.); русский ТЮЗ — «Ее  
д р у зь я *  (132 аб в 4 ч.): грузинский театр  
к у к о л— «Б а л т» (в 11 и  в 2 ч.); те а тр  сан- 
к у л ь ту р ы — «Б о р ьб а  ч у в с т в » ; госцирк — боль
ш о е  ц и р к о в о е  п р е д с та в л е н и е .

Утренние спектакли
к школьным каникулам —  вне абонемента

25 марта—«КАЛИН ОВАЯ РОЩ А»
27 марта—«ДЕВУШ КА С КУВШ ИНОМ»
28 марта—«Ж И В О Й  ТРУП»
29 м арта—«Д В О РЯ Н С К О Е ГН ЕЗДО »
30 марта—«ЗАКОН Л И К У РГА »
31 марта—«БИТВА ЗА Ж И ЗН Ь »
1 апреля—«ДВА Л АГЕРЯ»

— А. Корнейчук.
— Лопе-де-Вега
— Л . Н. Толстой
— по роману И. Тургенева
— Н. Базилевский
- -  М. Волина и Е. Ш атрова
— А. Якобсон

Н ачало в 12 часов дня.
Открыта предварительная продаж а билетов в кассе театра с 11 часов утра до

9 часов вечера.
Принимаются заявки на коллективные посещения.

  .
I Ш Щ Р Ш  Т Б И Л И С С К И Й  Г О С Ц И Р К  =  1

Сегодня и ежедневно |
Полная перемена программы

Ж Е Н Щ И Н Ы - М А С Т Е Р А  Ц И Р К О В О Г О  И С К У С С Т В А  |
ар госты РСФСР сестры К О Х  I

Большой парад-пролог „ С О В Е Т С К А Я  Ж Е Н Щ И Н А "  1
Б  ілыпая цирковая программа в 3 -х  отделениях.

 Н ачало ѳ 8 час 30 мин вечера. =

П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  Г Р У З И Н С К О Г О  

К О М И Т Е Т А  Р А Д И О И Н Ф О Р М А Ц И И

(По р а д и о ста н ц и я м  на волнах 1.571 я 49,59 

м е тр а  и по гор о д ско й  трансляционной сетф 
На 23 марта

6.45 — у в е р т ю р ы . 9.20 — балетная сюите 
Ш в а р ц а  «М и м о за * . 10.30—н о в е л л а  А. Белиа- 
ш в н л н  « Ш о та  Р у с т а в е л и * . 18.10 — концерт 
п р и  у ч а с т и и  м о л о д ы х  и с п о л н и т е л е й . 18.ЭО— 
п е р е д а ч а  д л я  ш к о л ь н и к о в . 19.00—бесед а— 
«М о л о д еж ь у к р у п н е н н о г о  к о л х о з а * . 19.15 — 
к о н ц е р т  с и м ф о н и ч е с к о й  м у з ы к и . 20.30 — по 
р а д и о с т а н ц и я м  —  бе се д а, по городской сети 
— п е с н и  Б л а н т е р а  и  Д у н а е в ск о г о . 20.45 — 
г р у з и н с к и е  н а р о д н ы е  п е с н и . 21.10 —  беседа: 
П р о и с х о ж д е н и е  г о с у д а р с т в а  и в чем его 
с у щ н о с т ь . 21.55—п я т а я  с и м ф о н и я  Дворжака. 
22.40—п о э м а  О. Т у м а н я н а  « А н у ш * . 23.00 — 
к о н ц е р т  о п е р н о й  м у з ы к и . 24 00 —  концерт 
о п е р е то ч н о й  м у з ы іш .

Воск >есенье. 25 марта, два детски* представления 
Начало і - г о в ! 2  ч., 2 -ро в З  часа аня 

|  Принимаются заявки на коллективные посещения 1
Дети до 16 лет на вечерние представления не допускаются. |

Н ІІІІШ Н ІІМ П ІІІЦ ІІІІІІІІІ ІІІІІІІІІІІІІ ІІІІІІІІІІШ ІІІІІІІ ІІІІІІІІІІІІІ ІІІІІІІІІІІІ ІІМ ІІІІШ ІІІІІШ ІІШ ІІІІШ ІІІІІІІІІІІІІІ ІІІІІІІІІГ ІІІІШ ІІІІІІІІІІ ІІІІІІІІГ

К о л л е к т и в  с о т р у д н и к о в  и н с т и т у т а  защи
т ы  р а с т е н и й  А к а д е м и и  н а у к  Грузинской 
С С Р  в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  соболезнование 
Т. А. и  Л . А . К а н ч а в е л и  по случаю смер

ти м а т е р и  и теши 
М а кр и н э  С олом оновны  Р а ти а н и .

Т о в а р и щ и  п о  р а б о те  Р а ф а э л о в  Д. П.. Ба- 
р у т ч е в  А . Г.. Ш а р а ш е н и д з ѳ  Д. А .. Собо
л е в  А . К., Б у р ч у л а д з е  Ш . И ., Хостнкян 
Т. Р., И о с е л и а н и  О. Г., С а м а д а ш в и л и  
С . Н .. А й д и н о в  Р. Е ., Кикнадзе Т. Д., Ки- 
р и я  А . А .. К о т р и к а д з е  Г. И ., Чхеидзе 
С. И. в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а н и е  Агаджа- 

н о в у  С. Г. п о  с л у ч а ю  с м е р т и  сестры 
А га ф и и  И вановны  Меликсетовой.

АДРЕС РЕ Д А К Ц И И  И И ЗД А Т ЕЛ ЬС Т В А : Тбилиси пр Руставели, 42 ТЕЛЕФ ОН Ы : зам отв редактора — і  18 04, отв с ек р е іарь — 3 17 06 секретариат — 3-11 22: О ТД ЕЛ Ы : партийной жизни—3-11-82, пропаганды—3 16 27, советского 
строительства —3 16-27, промышленности и транспорта-3 -2 2  82. сельского хозяйства — 3-19-49, внутренней информации — 3-17-03. писем—3-12-83. корреспондентской сети—3 16-27, культуры и б ы іа—3 63-28, иностранной информации—3-17-4-1-

Издательство—3-22-63. Прием об’явлений—3-18-02. Бухгалтерия — 3-64-42. Директор типографии—3-16-70. Техническая часть — 3 11-28.

(•ираят 10 0 .0 0 0 . Типография «Заря Востока* им. А. Ф. Мясыикова Управления по делам полиграфической промышленности, издательств а книжной торговли при Совете Министров Грузинской ССР. УЭ01313


